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механизаторам, руководителям хозрасчетных подрядных коллеш иШ , специалистам и ученым, 
председателям колхозов, директорам совхозов, работникам промышленности, поставляющей селу 

материально-технические средства, всем трудовым коллективам агропромышленного комплекса

Дорогие товарищи!
Весь советский народ под руководством 

Коммунистической партии ведет огромную 
работу по перестройке экономики, всей жиз
ни нашего общества. В центре практической 
работы партии поставлен человек с его инте- 
peĉ iMH и потребно(%тями. Среди многих вопро
сов по решению социальных проблем на пер
вый план выдвинута задача — в два-три го
да значительно улучшить обеспечение совет
ских людей продовольствием.

В результате самоотверженного труда тру- , 
жеников агропромышленного комплекса вало
вая продукция сельского хозяйства за два 
последних года по сравнению со среднегодо
вым уровнем прошлой пятилетки увеличилась» 
почти на 10 процентов.

Положительные сдвиги наметились в базо
вой отрасли сельского хозяйства — земледе
лии. Целенаправленная работа по освоению 
научно обоснованных систем земледелия, ин
тенсивных технологий возделывания сельско
хозяйственных культур, прогрессивных форм 
организации и оплаты труда позволила обес
печить наращивание производства растение
водческой продукции. Среднегодовой валовой 
сбор зерна за этот период превысил 210 млн. 
тонн, или прирост к уровню одиннадцатой 
пятилетки составил 17 процентов. Возросло 
производство вахарной свеклы, подсдлнечника 
и других культур. Заметные качественные из
менения происходят в кормопроизводстве.

Достигнутое за последнее время свидетель
ствует о том, что перестройка в земледелии 
набирает ход. В то же время, объективно 
оценивая положение дел, нельзя не видеть, 
что это только начало. Валовые сборы ряда 
важных культур, особенно зерна, а также 
картофеля, овощей и фруктов, не обеспечи
вают потребностей цтраяы и существенно от
стают от заданий продовольственной про
граммы.

В настоящее время созданы реальные воз
можности увеличить темпы роста производст
ва продуктов земледелия.

Переломным в этом отношении должен 
стать 1988 год, который имеет определяющее 
значение для выполнения пятилетнего плана 
в целом.

Государственным планом на этот год перед 
земледельцами страны поставлены большие 
задачи. Валовой сбор зерна в целом по стра
не предусматривается увеличить по сравне
нию с достигнутым среднегодовым уровнем в 
одиннадцатой пятилетке на 30 процентов. 
Производство масличных культур должно 
возрасти на 34 процента, сахарной свёклы — 
на 21, хлопка-волокна — на 4, льнопродук- 
ции — на 19, грубых и сочных кормов — на 
16 процентов. Высокие рубежи предстоит 
взять по картофелю, овощам, плодам и дру
гим культурам. Как бы ни сложилис1> условия, 
необходимо не только выполнить планы, но 
и значительно их перевыполнить с тем, чтобы 
в максимальнрй степени восполнить недобор 
продукции, допущенной в 1986— 1987 годах.

Задача эта, бесспорно, сложная, но она вы
полнима. На нынешнем этапе развития эконо
мики страны созданы все объективные усло
вия для того, чтобы произошел своего рода 
рывок в наращивании производства продук
тов земледелия. Опыт последних двух лет 
убедительно показал, что в тех колхозах и 
совхозах, где сумели в полной мере восполь
зоваться этими условиями, где. взяв на во
оружение коллективный подряд и хозрасчет, 
правильно использовали средства интенсифи
кации, урожайность зерновых и других куль
тур резко поднялась.

Благодаря настойчивой работе по улучше
нию плодородия почв, освоению интенсивных 
технологий, росту мастерства кадров достиг
нуто значительное повышение урожайности 
зерновых культур в хозяйствах Белоруссии, 
в Черкасской, Тернопольской, Закарпатской и 
Киевской областях.

Многие колхсяы и совхозы вышли на прин
ципиально новый технологический уровень, 
стали получать с, гектара по 70—80 центне
ров пшеницы, 80—90 центнеров риса, свыше 
100 центнеров кукурузы, 25—30 центнеров 
подсолнечника, более 500 центнеров сахарной 
свеклы и овощей, 300—400 центнеров карто
феля.

Вместе с тем обращает на себя внимание 
тот факт, что рядом с хозяйствами, получа
ющими высокие урожаи, имеется немало 
колхозов и совхозов, которые в равных усло
виях србирают продукции значительно мень
ше.

Как показывает анализ, низкие урожаи во 
многих хозяйствах обусловлены главным об
разом грубейшими нарушениями технологиче
ской дисциплины, медленным освоением си
стем земледелия, отсталым семеноводством, 
бесхозяйственностью в использовании удоб
рений, средсз'в защиты растений, техники и 
других ресурсов, не^лю дением сроков про
ведения полевых работ.

Эти недостатки вполне возможно преодо
леть, если по-насзюящему раскрыть и активи
зировать человеческий фактор, его творческий 
потенциал, создать в трудовых коллективах 
такой морально-психологический климат, та
кие экономические условия, чтобы каждый 
труженик чувствовал' себя подлинным хозяи
ном на земле. Как показала практика послед
них лет, обеспечить это позволяют хозрасчет 
и оплата труда от валового дохода, коллек
тивный, семейный и арендный подряды. Если

в каждом колхозе и совхозе к внедрению 
прогрессивных форм организации и оплаты 
труда, передовой технологии руководители и 
специалисты подойдут не формально, а по-де
ловому, то результаты не заставят себя 
ждать, и мы г.»южем отстающие хозяйства по 
урожайности подтянуть до уровня передовых. 
Это огромный резерв для наращивания про
изводства продуктов земледелия.

В целях достижения намеченных рубежей 
надо в каждом колхозе и совхозе с учетом 
итогов работы, накопленного опыта и допу
щенных ошибок разработать и осуществить 
комплекс действенных организационных, эко
номических, технологических и других мер, 
которые гарантированно обеспечат получение 
максимального урожая на каждом поле, зна
чительное увеличение производства всех ви
дов продукции растениеводства.

При этом следует учитывать и складыва
ющиеся условия года. Они имеют свои осо
бенности и трудности. Возросший объем вес
новспашки, поздние сроки подъема зяби в ус
ловиях сильного переувлажнения и переуп
лотнения почвы могут привести к росту засо
ренности полей, значительно повышают на
пряженность в проведении весенних полевых 
работ и требуют корректировки технологии с 
тем, чтобы не допустить недобсщ урожая.

На первом месте должна быть забота об 
увеличения производства зерна — основы 
продовольственного фонда страны. Зерновая 
проблема сейчас имеет не только социально- 
экономическое, но и политическое значение. 
До сих пор приходится закупать немалое ко
личество зерна за рубежом. Решение зерно
вой проблемы, его рационального использова
ния должно постоянно находиться в центре 
внимания каждой партийной организации, 
каждого колхоза, совхоза, каждого земле
дельца.

Следует полнее использовать большие воз
можности кукурузы, которые недооценивают
ся даже в традиционных районах ее возделы
вания. В этих целях широко внедрять новые 
технологии, обеспечивающие значительный 
рост урожайности при меньшем .расходе пе
стицидов, обеспечить точное выполнение каж
дой технологической операции, начиная с под
готовки семян и кончая уборкой и закладкой 
на хранение.

Важнейшей задачей работников агропро
мышленного комплекса является интенсифи
кация кормопроизводства. Необходимо до
биться продуктивности природных кормовых 
угодий, значительно улучшить сохранность и 
повысить качество кормов, ускорить решение 
проблемы кормового белка. При этом обра
тить внимание на улучшение возделывания 
кукурузы на силос, по зерновой технологии, 
зернобобовых культур, рапса, сои, многолет
них трав, жормовых корнеплодов.

Для ерздания надежных предпосылок по
лучения высокого урожая в третьем году пя
тилетки весьма важ1Но всесторонне и своевре
менно подготовиться к весеннему севу, про
вести его организованно в лучшие агротехни
ческие сроки, на высоком технологическом 
уровне. Прежде всего следует позаботиться о 
своевременной подготовке семян. Серьезную 
тревогу вызывает тот факт, что многие хозяй
ства Нечерноземной зоны, Урала, Сибири и 
Казахстана не обеспечены полностью семена
ми. Значительное их количество имеет пони
женную всхожесть. Должна быть обеспечена 
четкая работа зерноочивтительно-сушильных 
комплексов с тем, чтобы быстрее завершить 
очистку и сушку семян, доведение их до по
севных кондиций.

Успех весеннего сева во многом будет за
висеть от своевременной и надежной подго
товки техники. Задача состоит в том, чтобы в 
каждом хозяйстве создать стабильные брига
ды и звенья, максимально загрузить мощности 
мастерских, внедрить прогрессивные методы 
и технологии восстановления машин. Следует 
организовать дело так, чтобы посевные и поч
вообрабатывающие машины были ■ полностью 
готовы к работе не позднее 1 февраля. Осо- 

. бое внимание надо обратить на качество ре
монта, тщательность регулировки и техноло
гической настройки. Приемку каждой маши
ны должны провести специальные комиссии с 
участием тех, кто будет работать на сельско
хозяйственных машинах и в поле.

Партийные организации, руководители' и 
специалисты агропромышленного комплекса 
колхозов и совхозов должны сделать необхо
димые выводы из уроков уборки урожая 
1987 года. Нельзя допустить повтс^ения оши
бок, когда из-за плохой и несвоевременной 
подготовки техники в отдельных регионах 
страны уборка сильно затянулась, что приве
ло к значительным потерям урожая. Крайне 
важно пополнить парк уборочных машин, 
принять меры по укреплению токового и очи
стительно-сушильного хозяйства, увеличению 
емкостей для хранения и подработки продук
ции. Завершить ремонт всей уборочной техни
ки к 1 апреля.

Коренной перелом должен быть обеспечен 
в использовании каждого мелиорированного 
гектара. Для этого надо повысить ответствен
ность мелиораторов, колхозников, рабочих

совхозов, веех трудовых коллективов за по
лучение, как минимум, проектной урожайно
сти. Провести своевременную и качественную 
подготовку орошаемых и осушенных земель^, 
ремонт мелиоративных систем и поливной 
техники. Словом, сделать все то, что в конеч
ном счете'обеспечит высокую отдачу этих 
угодий.

Крайне важно повсеместно организованно 
осуществить зимние агромероприятия, нако
пить к севу достаточное количество влаги в 
почве, удобрений, пестицидов, горюче-смазоч
ных материалов, обеспечить тщательный 
контроль за состоянием и уходом за озимы
ми.

Магист,ральный путь повышения урожай
ности всех культур — это повсеместное освое
ние интенсивных технологий, их площади в 

'1088 году расширяются до 50 млн. гектаров, 
в том числе зерновых — до 39 млн. гекта|ров. 
Именно здесь должны быть сконцентрированы 
техника, удобрения, другие материальные 
средства, усилия и внимание, с тем чтобы 
получить максимальную отдачу.

С широким привлечением ученых, специа
листов и передовиков, освоивших тонкости 
этих технологий, необходимо разработать 
применительно к каждому полю с учетом 
складывающейся обстановки и биологии рас
тений технологические карты, рабочие пла
ны, обеспечить строжайшее соблюдение тех
нологической дисциплины на всех этапах воз
делывания сельсксиззлйственных культур. 
Надо помнить, что в этом деле нет мелочей и 
упрощенчество недопустимо. Даже небольшие 
отступления от технологии снижают урожай
ность. Важно широко пойти на внедрение аст
раханской, гребневой технологии возделыва
ния овощных -культур, кукурузы и сахарной 
свеклы и других пропашных, которые позво
ляют значительно поднять урожай и сокра
тить расход гербицидов, облегчить работу ме- 
ханизатореж.

В новых условиях хозяйствования необхо
димо в корне перестроить научное обеспече
ние. За счет организации базовых хозяйств, 
производственных и Научно-производственных 
систем на основе хозрасчетных взаимоотноше
ний добиться массового освоения опыта пере
довых хозяйств и достижений науки, теснее 
объединить усилия ученых и специалистов, 
науки и производства в решении этой важней
шей задачи.

Выполнение поставленных задач в первую 
очередь зависит от человека, уровня его про
фессиональных и экономических знаний, 
культуры, восприимчивости к новому, пере
довому. В этом плане должны быть организо
ваны переподготовка и обучение всех земле
дельцев в зимний период. Надо устранить 
формализм, перейти к практическому обуче
нию методом показа, овладению приемами ре
гулировки и правилами проведения каждого 
технологического процесса и операции. Дол
жна стать обязательной практическая аттеста
ция специалистов и руководителей.

В нынешних условиях значительно возра
стают роль и ответственность специалистов в 
хозяйствах.^ Они должны непоы)едственно ра
ботать в хозрасчетном звене, бригаде, трудо
вом коллективе и полностью отвечать за ко
нечные результаты, стать подлинными орга
низаторами освоения и дальнейшего совер
шенствования технологических систем.

Главное — в каждом колхозе и совхозе в 
полную меру мобилизовать людей, добиться 
бережного и рационального использования 
всех средств производства, добросовестного 
отношения к земле — нашему национально
му богатству. Необходимо шире внедрять эко
номические методы управления, внутрихозяй
ственный расчет, чековую форму контроля 
затрат, коллективный, семейный, арендный 
подряды, оплату труда от валового дохода. 
Решение таких сложных задач, поставленных 
перед земледельцами, требует, чтобы нигде 
не было обезлички, чтобы на каждом рабочем 
месте был настоящий хозяин, честью и сове
стью отвечающий за использование всех име
ющихся ресурсов.

Большая роль в общей борьбе за урожай 
принадлежит славному рабочему классу, на
шей социалистической индустрии. ЦК КПСС 
обращается к коллективам промышленных 
предприятий, выполняющих заказы села, с 
призывом — своевременно поставить маши
ны, запасные части, нефтепродукты, мине
ральные удобрения и другие материально- 
технические средства, значительно повысить 
их качество.

Центральный Комитет КПСС выражает 
уверенность в том, что механизаторы, руково
дители хозрасчетных подрядных коллектива, 
специалисты и руководители колхозов, совхо
зов и других предприятий агропромышленного 
комплекса, партийные, профсоюзные и комсо
мольские организации, трудовые коллективы 
приложат вс^ силы для повышения урожай
ности всех сельскохозяйственных культур и 
наращивания производства зерна, кормов и 
других продуктов земледелия, встретят XIX 
Всесоюзную партийную конференцию высоки
ми результатами в увеличении продовольст
венных ресурсов.

Центральный Комитет  
Коммунистической партии Советского Союза

ПЛЕНУМ OSKHMi
Вчера ^состоялся VIIГ 

пленум областного комите
та партии. Пленум рассмо
трел ■ вопрос «О ходе вы- 

, пОлнения 'партийными, со
ветскими и хозяйственны
ми органами области по
становления Центрального 
Комитета КПСС и Совета 
Министров СССР о комп
лексном развитии нефтяной 
и газовой промышленности 
в Западной Сибири в 1986 
—1990 годах».

С докладом выступил се- 
метарь обкома КПСС А. А. 
Поморов.

В обсуждении вопроса 
приняли участие; первый 
секретарь Колпашевского 
горкома партии Г. С. Ж у 
ков, генеральный директор 
(Объединения «Томркнефть» 
Ф. Г. Гарипов, первый се
кретарь Парабельского рай
кома партии Н. В. Крюков, 
управляющий трестом
«Томскгазстрой» А. А. Фриц- 
лер, оператор нефтепромыс
ла НГДУ «Стрежевой- 
нефть» А. Г. Овчаренко, 
первый заместитель предсе
дателя областного агропро

мышленного комитета В. Н. 
Егоров, начальник Томского 
речного порта П. Т. Драчев, 
буровой мастер Колпашев- 
ской нефтеразведочной экс
педиции С. В. Забуга, на
чальник областного управле
ния культуры 3. И. Салопо- 
ва, председатель президиума 
Томского научного центра 
АМН СССР Р . С. Карпов.

Пленум обкома КПСС за
слушал информацию перво
го заместителя председателя 
облисполкома, председателя 
облагропрома И. И. Титова, 
заведующего отделом тор
говли и бытового обслужи
вания обкома партии В. И. 
Авсюка, начальника Глав- 
томскстроя Б . А. М альцева о 
работе по организации конт
роля и исполнению критиче
ских замечаний и предложе
ний делегатов областной, 
городских и районных пар
тийных конференций.

В обсуждении отчетов на
званных товарищей приняли 
участие: директор Томской
государственной сельскохо
зяйственной опытной стан-. 
ции в. И. Анчарук, началь
ник управления «Химстрой» 
П: Г. Пронягнн, первый за

меститель председателя 
Томского горисполкома
Г. Н. Нагочевская, доярка 
совхоза «Октябрь» Тонкого 
района Т. А. Пучкова, заме
ститель председателя обл
исполкома Г. Ф. Муравьев, 
бригадир ПМК-3 объедине
ния «Союзтом(скмелиора1 
ция» А. А. Кун, председа
тель облпотребсоюза Г. Е. 
Михайлов, ректор инженер
но-строительного института 
Г. М. Рогов.

На пленуме выступил пер
вый секретарь обкома 
КПСС в. и. Зоркальцев.

, По обсужденным вопро
сам пленум принял поста
новления.

Пленум рассмотрел орга
низационный вопрос. В свя
зи с избранием замести
телем председателя облис
полкома пленум освободил 
А. И. М алика от обязанно
стей заведующего отделом 
строительства обкома КПСС. 
Заведующим отделом строи
тельства обкома утвержден 
Н. С. Лукоянов, работавший 
заместителем заведующего 
этим отделом,.

Люди села

Виктор Кухарев — механизатор Новосе- 
ловского отделения совхоза «Новосе- 
ловский». Он известен в хозяйстве своим 
добросовестным отношением к  труду. Ме
ханизатор отличный. После окончания

ОПТУ работал до призыва в армию, после 
службы вернулся в родное село. Человек 
он, прочно выбравший деревню на жи
тельство.

Фото А. Филиппова.
Колпашевский район.

ПЕРЕСТРОЙКА ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ

Время поиска 
и конкретных дел

21— 23 ноября в г. Стрежевом проходил областной семи
нар секретарей райкомов, и горкомов партии, ведающих 
идеологическими вопросами. Участники семинара ознакоми
лись с опытом партийного руководства ускорением социаль
но-экономического развития комплекса «базовый город —  
вахта», работы с людьми в условиях демократизации и пере
стройки хозяйственного механизма.

Уроки

CtpexKeBoro
Наверное, потому, что дни 

семинара выпали на суббо
ту и воскресенье, ни хозяе
ва, ни гости с часами осо
бо не сверялись; свое, лич
ное время. Поездки, встречи 
начинались рано утром ' и 
кончались ближе к полуно
чи. Это к тому, что увидеть 
и обговорить удалось мно
гое, всего на газетную по
лосу не перенесешь. Если же 
попытаться выделить глав
ное, то начать правильнее 
всего будет с самого Стре- 
жевого. И не с наглядной 
агитации (она здесь в при
мерном состоянии) или 
ЦОПРов (их более 130, и 
те, что удалось увидеть, то
же можно брать за обра
зец), а, скажем, с торгового 
центра, который в ближай
шее время вводится в строй 
действующих.

— Не отставайте, товари
щи. Рискуете заблудиться, 
— это шутливое предосте
режение могло бы звучать 
вполне серьезно. Два этажа 
большого, в семь подъездов, 
дома отданы продавцам и 
покупателям. С вводом ма
газинов в эксплуатацию тор
говые площади Стрежевого 
прирастут сразу на 60 про
центов.

А вот еще одна, ново
стройка, уже обжитая хо
зяевами. Буквально накану
не семинара в городе неф
тяников состоялось выезд
ное заседание президиума 
Томского научного центра 
АМН СССР. 20 ноября его 
участники присутствовали на

открытии городской психо
гигиенической консультации. 
Более 5 тысяч человек в 
год смогут пользоваться ус
лугами большой комнаты 
психологической разгрузки. 
Впрочем, задачи у консуль
тации куда шире.

Проблем у Стрежевого 
еще немало. И сегод
ня еще обеспеченность, дет
скими дошкольными учреж
дениями, например, чуть 
выше 50 процентов, а в шко
лах встретишь и тре
тью смену. Есть другие не
решенные проблемы. Хозяе
ва семинара и не утвержда
ли, что они «взяли бога за 
бороду». Но как раз на фо
не недавних и существую
щих еще проблем предпри
нимаемое стрежевчанами вы
глядит особенно убедитель
но.

Городской комитет пар
тии, рассказывал его пер
вый секретарь Л. Н. Влес- 
ков, держит под повседнев
ным контролем застройку го
рода. Строители знают; по
ка не завершен один микро, 
район со всеми причитающи
мися ему объектами, другой 
площадки они не получат. 
Такая твердая политика гор
кома и горисполкома застав
ляет заказчиков и подряд
чиков не увлекаться поис
ком «выгодных» строек, а 
строго выдерживать соотно
шение между жилищным и 
социально - бытовым строи
тельством.

Четко выдерживаемая ли
ния позволила городу изба
виться от балков. Просмат
ривается и решение тех про. 
блем, о которых говорилось 
выше. Уже в этой пятилетке 
намечено ввести три школы 
на 3.200 мест, детские сады 
на 2.000 мест. Появятся но

вые медицинские учрежде
ния, Дворец пионеров и не
мало другого.

А вот еще несколько не
безынтересных цифр. В 
Стрежевом один из самых 
высоких в области показа
телей бытовых услуг — 48 
рублей на душу населения. 
Ежегодно каждому жи
телю продается това
ров на 1.800 рублей. От
крыты новые виды услуг: 
ремонт жилья, косметиче
ский кабинет. Развиваются 
связь и транспорт. Нынче с 
реконструкцией аэровокзала 
стали возможными регуляр
ные (два раза в неделю) 
авиарейсы до Москвы.

Разумеется, основной 
строитель в Стрежевом — 
трест «Томскгазстрой», но 
здесь активно используются 
и хозспособ, и метод народ
ной стройки. В канун 70-ле- 
тия Великого Октября глав
ная площадь города украси
лась памятником В. И. Ле
нину, а реконструировалась 
она с участием всех трудо
вых коллективов. Методом 
народной стройки сооружен 
стадион, оборудована парко
вая зона.

Кстати, зона эта действу
ет не только в короткие лет
ние месяцы. Зимой тут то
же не малолюдно. Участни
ки семинара побывали’ на 
'ЛЫЖНОЙ базе «Томскгаз- 
строя». Дружное «0-о-о1» 
было неплохой оценкой. ПЬ- 
мещение со вкусом отделано 
деревом (никакого дефици
та, все подручные материа
лы), потрескивают поленья 
в камине. Большего удоволь
ствия и не придумаешь, чем 
посидеть здесь после мо
розной лыжни...

(Окончание на 2-й стр.)
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Говорить о Стрежевом — 
значит говорить о вахто
вых поселках, они — части 
складывающегося единого 
комплекса «базовый город 
— вахта». Пионерный, что 
на Васюгане, только укре
пил участников семинара в 
мысли: зде(;ь думают о че
ловеке. Недавно в «Крас
ном знамени» вышли три 
публикации, объединенные 
одним заголовком «Да 
здравствует вахта!». В них 
речь идет как раз о Пио
нерном!, о его проблем!зх|. 
Есть проблемы, кто спо
рит. Но есть и чистые бла
гоустроенные общежития, 
есть первые пятиэтажки из 
будущего комплекса на 
3 тысячи человек, где для 
жизни есть все и даже нем
ножко больше...

ников. Строил .первую му
зыкальную школу (сейчас 
ее потеснила новая застрой
ка), жилой дом на «дороге 
жизни» — первой улице 
Стрежевого.

— Кто из наших сейчас 
на Севере?

— Артур Фрицлер, Саша 
Калашник, Диля Егорова, 
Света Медведева...

На сухом пятачке среди 
болот возникает комплекс, 
аналогов которому в стра
не нет. Три первые блока 
(а их будет восемь) соеди
нены между собой теплыми 
переходами. К услугам 
вахтовиков жилые комнаты 
на двоих, раздевалки, су
шилки для спецодежды, 
просторные бытовки, кино
зал, библиотека, спортзал, 
.медпункт, столовая, кафе. 
В центре двух корпусов — 
зимние сады под «небом» 
из цветного оргстекла. 
Пальмы, высаженные ше
фами — сотрудниками Си
бирского ботанического са
да, пока невысокие, неског 
ро дорастут до потолка — 
на уровне пятого этажа, 
но уже сегодня вместе с 
кустами азалий, кипарисами 
они создают уют в этом 
большом доме.

— Вы .заметили,— гово
рит работающий здесь 
старший участковый инс
пектор А. Т. Терещенко,— 
ни Б саду, ни на этажах на 
пол не брошено ни одного 
окурка, ни одной соринки? 
Красота воспитывает куль
туру. Здесь рука сама тя
нется шапку снять....

«Бесспорен факт — ум
ное и правдивое слово име
ет огромную силу влияния, 
— говорилось на XXVII съез
де КПСС, — Но его значе
ние во сто крат умножает
ся, если соединяется с по
литическими, экономически
ми и социальными шагами». 
Совершенно не случайно 
секретари, ведающие идео
логическими вопросами, до
пытывались у коллег из 
Стрежевского горкома, как 
они влияют на развитие со
циальной сферы, заходили 
в комнаты общежитий и 
магазины, • знакомились с 
ходом дел в совхозе «Стре- 
жевской». Конечно, вряд 
ли в каком-нибудь сельском 
районе завтра появятся 
зимние сады, но эффектив
ная идеологическая работа 
невозможна без четко на
правленного (пар»гийШ1го 
влияния на строительство 
жилья, культурных и быто
вых объектов, производст
венный быт. На все то, что 
создается для человека.

В союзники —

неравнодушных
Паша, это ты?

— Марк!
В Пионерном во время 

семинара встретились два 
бывших стройотрядовца — 
П. И. Коваляшкин. старший 
редактор отдела экономи
ки промышленности и 
строительства Томского те
левидения, и М. Я. Каган, 
главный экономист НГДУ 
«Васюганнефть», В 1966 
году Марк Каган был пер
вым командиром объеди
ненного отряда «Коммуна» 
в Стрежевом. Павел Кова
ляшкин — бригадиром плОт

Встреча, разумеется! не 
обошлась без традиционно
го «А помнишь?». В меню 
— рожки да тушенка, инст
румент — лопата, топор 
да бензопила. Но какой го
рячей была работа! «На 
страницах тайги наша 
юность напишет, как мы 
солнце несли на усталых 
руках»,—написал двадцать 
лет назад Павел Коваляш
кин. А еще были конкур
сы на «самого мужикастого 
мужика», ну и, конечно, 
«мисс Стрежевого», стихи 
и песни до трех ночи. 
Надпись на. палатке: «Стре- 
жевой—еще не край света!».

Конкурс в стройотряд — 
6 человек на место...

Прошли годы, но как эс
тафета передается энтузи
азм первостррителей. И 
ощущается это не только 
на нефтепромыслах и на 
стройках.

На лыжной базе «Томск- 
газстроя» (той, где отлич
ная отделка и камин) уча
стников семинара принимал 
сам управляющий трестом 
А. А. фрицлер. Он и рас
сказал, как из обычной кла
довки стала она таким вот 
теремом) Создали это чудо 
энтузиасты, среди которых 
самые активные — секре
тарь парткома треста В. И. 
Альпет, инструктор по спор
ту Геннадий Неупокоев, за
ведующий лыжной базой 
Ратмил Сафиулин, тренер 
Геннадий Шалигулов. Во 
многом благодаря им же 
база не пустует. Весь 
трест участвует в соревно
вании, и это наглядно от
ражается на стенде «Кто 
первый придет в Калгари».
■ На лыжной базе, на час- 

полтора превратившейся в 
уютное кафе,' участники се
минара познакомились еще 
с двумя энтузиастами — 
педагогами Н. Д. и В. М. 
Кузьмиными, Они отлично 
исполняют русские роман
сы, с увлечением пропаган
дируют их.

В тот же вечер состоя
лась встреча в киноспорт
зале «Строитель». Здесь 
располагается и детский 
швахматны|Й клуб «Искор
ку», руководит которым 
Ю, В. Шипунов. За .шесть 
лет клуб воспитал немало 
разрядников, здесь побыва
ли пять гроссмейстеров. Со
всем недавно тут появилось 
два электронных шахмат
ных робота. Одним словом, 
тут интересно, ребят сюда 
ходит больше сотни. «Пру
жина» всего дела — Ю. В. 
Шипунов.

Энтузиасты, работающие 
в детской музыкальной 
школе, ведут широкую про
паганду музыки. На нерав
нодушных держится худо
жественная школа, куда мо
жет прийти любой подро
сток. Почти каждая четвер
тая семья в Стрежевом 
имеет аквариум. Пошло это 
увлечение от станции юных 
йатуралистов^ иакопнвшей 
богатые коллекции рыб и 
птиц. Недавно в городе от
крылось первое кооператив
ное видеокафе, нашлись эн
тузиасты.

Не надо, наверное, уточ
нять, что все это имеет 
прямое отношение к воспи
тательной работе. В Стре
жевом умеют заметить, 
поддержать и по-хозяйски 
загрузить неравнодушных 
людей. Это особенно важ
но сейчас, когда идет про
цесс демократизации. Раз
буженная перестройкой об
щественная активность вы

М ЯГКОЕ
« З О Л О Т О »

НАРЫ М А
60 лет назад в стране 

начало развиваться про
мышленное звероводство 
с клеточным содержани
ем пушных животных. 
Есть звероферма и в 
Колпашевском коопзверо- 
[промхозе-: Выращшают
здесь серебристо-черных 
лисиц и ежегодно сдают 
более пяти тысяч шку
рок. А всего со времени 
основания коопзверо- 
промхоза мягкого «золо
та» реализовано более 
чем на И  миллионов 
рублей.

Сейчас у работников 
зверофермы страдная по
ра — сбор и приготов
ление к сдаче пушнины. 
Процесс этот трудоемкий 
и ответственный. Шкур
ки лисиц, выращенных 
в Колпашеве, принимает 
московское пушно-мехо
вое объединение «Труд».

Требования к качеству 
предъявляются высокие. 
Хорошую оценку в опре
делении товарных качеств 
пушнины получить до
вольно сложно. Но шкур
ки принимаются без пре
тензий к качеству, и в 
этом заслуга большинст
ва работников коллекти
ва зверофермы.

Мастером своего дела 
по праву называют А, Н. 
Галявину. Она в основ
ном занимается выращи
ванием племенных жи
вотных, отбором и под
бором пар. Самый вьюо- 
кий выход щенков и хо- 
рошая сохранность мо
лодняка у зверовода 
А. А. Казанцевой. Стара
тельностью и добросове
стностью в работе отли
чаются Г. В. Бакланова, 
Т. П. Рассомахина, по
вар кормоцеха А. В. Ма. 
терова. А. И. БгАурину 
коллеги недавно прово
дили на заслуженный от
дых, а сейчас — в са
мый напряженный пери
од — она снова трудит
ся вместе с ними.

А. МИНИН.
г. Колпашево.

ливается в самые разнооб
разные формы, в те же 
объединения по интересам. 
Множится их число, и каж
дому надо помочь найти 
верную линию, проявить 
себя с наибольшей пользой 
для общества. Как этого 
достичь? Самым тесным об
разом работать с ними, 
угадывать подлинных энту
зиастов, делать их своими 
соратниками.

Не рублем

единым
Подсобное хозяйство

нефтяников — совхоз 
'«Стрежевокой » —зас.;фгжива!- 
ет отдельного рассказа. За 
20 лет существования оно 
далеко ушагало от своего 
предшественника — небо
гатого колхоза, не насчиты
вавшего и полсотни актив
ных «штыков». Сегодня 
это современное многоот- 

. раслевое, с числом работа
ющих более 500 человек, 
агропредприятие производит 
не только молоко и мясо, 
но и овощи (почти четыре 
гектара закрытого грунта), 
на 1,5 миллиона рублей а 
год дает продукции птице
комплекс. Продолжающий 
развиваться совхоз — еще 
одна яркая иллюстрация 
заботы о северянах. И поу
чительный пример для мно
гих его агропромовских со
братьев. Здесь успешно ос
ваиваются цеховая структу
ра, двухсменна на молочной 
ферме, - хозрасчетный под
ряд с чеками. Последний 
заметно двинул вперед и 
производительность, и зар
плату, У животноводов, на
пример, она со всеми над
бавками превышает 500 руб
лей в месяц.

за год, шла она по многим 
направлениям. В частности, 
осваивалась, новая система 
оплаты труда, вводились 
структурные изменения. 
«Утрясались» показатели, 
от которых теперь Цели
ком будет зависеть соци
альное и экономическое 
развитие коллективов. Они 
носят отнюдь не льготный 
характер.

Важная роль принадлежит 
обучению. Экономическая 
учеба сегодня—ответствен
нейший участок. В 
НГДУ «Васюганнефть», 
как рассказал его 
начальник Е. Л. Рыбин, 
освоение новых экономиче
ских понятий постарались 
как можно крепче увязать 
(с прай|тикоЙ( Переход на' 
новую форму оплаты труда 
здесь предварили распре
делением фонда зарплаты 
по цехам и отделам. Это 
сразу активизировало поиск 
резервов. В результате из
бавились от «балласта», 
снизили разряды тем, качест
во чьего труда не соответст
вовало зарплате. Зато она 
возросла для тех, кто взял 
себе более полную нагруз
ку. Поделили фонды мате
риального поощрения и то
же заставили людей думать, 
как эффективнее использо
вать их. Аналогичное рас
пределение материально- 
технических ресурсов при
вело, в частности, к тому, 
что исчез казавшийся 
неистребимым дефицит тран
спорта.
, —' Вот это, считаю, и
есгь движение в массы эко
номических знаний, — под
вел итог Е, ,Л. Рыбин.

Практика — великое де
ло, но ведь у системы эко
номического образования 
свои, вырабатывающиеся го
дами формы и методы. Ка
кие из них сегодня эффек
тивнее? В общем разговоре 
пришли к выводу: те, ко
торые не тянут в болото 
формализма, голого просве
тительства.

— А не испортит ли 
людей большой рубль? — 
этот вопрос, заданный хо
зяевам, возвращал ' участ
ников семинара к разгово
ру, возникшему в , первый 
же день. Сейчас,, когда у 
всех на слуху слова «хоз
расчет», «прибыль», идет 
активное осознание силы 
экономического стимула. Но 
можно не уповать лишь 
на рубль? Не получиГся ли 
так, что, умножив свою 
деловую сметку, предприим
чивость, кто-то начнет те
рять другие, не менее 
важные качества? Бескоры
стие, например, готовность 
поступиться личной выго
дой ради общих интересов. 
И что должны делать иде
ологические работники, что
бы помочь избежать воз
можных перекосов? Обмени
ваясь мнениями, участники 
сфиинара не претендовали 
на полноту освещения не
простой проблемы, но не
которые выводы были сде
ланы со всей определенно
стью.

Как и расширяющаяся 
демократизация, новые ус
ловия хозяйствования тре
буют От идеологов посто
янного анализа происходя
щих процессов, опережаю
щего реагирования, поиска 
новых, нестандартных форм 
работы. А разве не задача 
идеологических работников 
так поднять значение мо
ральных стимулов, чтобы 
они не тускнели от сосед
ства с «большим рублем»? 
Но забота забот — участие 
в перестройке руководства 
экономикой. Об этом под
робно говорилось на встре
че. срстоявшейся в Пио
нерном.

Хозяева подробно расска
зали о том, как неф
тяники готовятся к 
переходу с начала 
будущего года на полный 
хозрасчет и самофинанси
рование. Подготовку начали

О вреде последнего убе
дительно грворил приняв
ший участие в семинаре 
профессор ТГУ В. А. Гага. 
На возглавляемой им ка- 
^ д р е  разработана новая 
форма активного обучения, 
которая способна помочь 
увязать теорию с практи
кой. В каждой бригаде соз
дается группа экономиче
ского поиска. Решая по
ставленную перед собой 
конкретную задачу, она ов
ладевает конкретными эко
номическими знаниями.

Важное замечание сделал 
секретарь партбюро НГДУ 
«Васюганнефть» В. Ф. Ива
нов. Подбор и воспитание 
-кадров пропагандистов эко
номической учебы партий
ные организации должны 
держать под своим постоян
ным контролем. Как и сам 
ее ход. Не только ответ на 
вопрос «Что заработаю?» 
должен выноситк слушатель 
с занятий. Он должен учи
ться осознавать свое ме
сто в бригаде, цехе, в от
расли, в стране в целом' в 
конце концов. То есть ста
новиться хозяином — с 
широким кругозором, со 
всей полнотой ответствен
ности за происходящее ря
дом.

В. АНТОШ ИН, 
В. М ОИСЕЕВ.

Вахта урожая

Плачевные
результаты
Еще до начала месячника 

по вывозке органики на по
ля, то есть до 16 ноября, 
было определено общерай
онное задание — 50 тысяч 
тонн. Большую часть рабо
ты— 30 тычяч — выпадало 
выполнить объединению 
«Агропромхимия». Осталь
ную — своими силами обя
заны были проделать совхо
зы «Молчановский», «Тунгу- 
совский», «Знамя», причем 
на долю последнего прихо
дилось всего 3 тысячи тонн.

И уже очевидна совершен
но неоправданная раскачка. 
За ' треть отведенного срока 
в общей сложности вывезе
но всего 4.835 тонн удобре
ний. Руководство объедине
ния сетует на резко усилив
шиеся морозы. А на самом 
деле для работающих не 
созданы соответствующие 
условия. Отсюда простои, 
поломки техники. В «Знаме
ни» вообще к важнейшей 
кампании не приступили. 
Дескать, нет необходимой 
техники, не хватает механи
заторов. Но знакомство с 
положением свидетельствует; 
есть все, кроме желания 
организовать вывозку.

Характерна ситуация в 
Колбинском отделении сов
хоза «Молчановс1{Ий». Здесь 
был создан сводный отряд 
плодородия. Но дальше ор
ганизационных моментов 
дело не продвинулось. Сей
час, например, механизато
ры собираются на работу 
часам к 12 дня. О какой 
производительности может 
быть речь?

И еще очень существен
ный момент. Руководители 
совхозов так или иначе вы
возку органики считают ос
новной заботой «Агропром- 
химии». Отсюда и плачев
ные результаты. К примеру, 
«Молчановский» при зада
нии на месячник 8,5 тькячи 
тонн за десятидневку вывез 
всего 395 тонн.' Видно, по
вышением плодородия земли 
здесь не слишком озабоче
ны.

В. РЫ Н Д И Н , 
наш нешт. корр.

Молчановский район.

-Север. Люди. Нефть

ФЕДОР ИВАНОВИЧ БОДЯКО РАБО
ТАЕТ НА СЕВЕРЕ н а ш е й  ОБЛАСТИ. 
ПОМОГАЕТ ОСВАИВАТЬ НЕФТЯНЫЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ. ОН СВАРЩИК 
СМУ-2 СТРЕЖЕВСКОГО ТРЕСТА 
«ТОМСКНЕФТЕСТРОИ», В КОТОРОМ 
ТРУДИТСЯ БОЛЬШЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ.

Ф. И. БОДЯКО—ЧЛЕН КПСС, АКТИВ
НО УЧАСТВУЕТ В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ЖИЗНИ КОЛЛЕКТИВА. ВЕТЕРАН УП
РАВЛЕНИЯ НЕОДНОКРАТНО ПОД
ТВЕРЖДАЛ ЗВАНИЕ «ЛУЧШИЙ ПО 
ПРОФЕССИИ».

Фото Н. Лесникова.

Кормовым ПО ЛЯМ  Сибири
ПАНФИЛОВ (Талды- 

Курганская область). Пан
филовские кукурузокалибро
вочные заводы приступили 
к отгрузке семян колхозам 
и совхозам на востоке стра

ны. Для них уже подготов
лены первые 50 тысяч цен
тнеров первоклассного по. 
севного материала—«одес- 
ский-80». Семена кукурузы 
покрыты особым составом, 
который защитит их от вре

дителей и воздействия не
благоприятной погоды, обе
спечит высокую всхожесть. 
Такого качественного по
севного материала здесь 
заготовили ныне на двести 
с лишним тькяч центнеров 
больше, чем ■ предусматри
валось планом.

(ТАСС).

Прибавка на стол— в наших руках!  ------------------------------------------------—  '

НАЧАЛО ПЕРЕМЕН
«Хутор», «дыра», «медвежий угол»... 

Какие только (отнюдь не лестные) опреде
ления приходилось слушать В. Г. Куличев- 
скому, когда он принимал на себя, как 
считалось до недавнего времени, обузу: 
стал директором. И определения, и новая 
должность относились к одному —  подсоб
ному хозяйству ТНХК.

— Как бы сделать так, 
чтобы все это увидели наши 
хозяйственники? — задал 
вопрос на подведении ито
гов семинара секретарь 
Кожевниковского райкома 
партии В. Н. Петлин. С 
полным основанием он мог бы 
продолжить: «...секретари
парторганизаций и профор
ги, работники культуры и...» 
Наверное, всех в Стреже- 
вой и Пионерный не сво
зишь. Донести то, что уви
дели, о чем говорили на 
семинаре, предстоит самим 
его участникам.. Пусть по
могает в работе дух пои
ска, конкретных дел, убе
дительно продемонстриро
ванный нефтяниками. При
мер ко времени!

И чего вроде человеку 
надо было? Работал себе 
начальником отдела в уксе 
комбината. — ну и работай 
дальше...

— Знаете, главная беда, 
— говорит Виктор Гаврило
вич, — когда «подсобное» 
понимают как «второсте
пенное». Тогда и отношшие 
к такому хозяйС|Тву, в луч
шем случае, как к падчери
це. Обидно стало за аграр
ный цех индустриального ги
ганта, за людей, которые 
там трудятся. Ведь не се
крет, что многие у нас еще 
на основном производстве 
относятся к труду селян 
вроде как к работе низшей 
пробы: мы-то, десдать, на
переднем крае прогресса, 
дело делаем, а вы!.. Да и, 
наверное, оказалась во мне 
крестьянская закваска...

Выло все; и беседы с ра
бочими развалившегося хо
зяйства, и нервные ожида
ния в приемных руководите
лей разного ранга (куда он

приходил чаще всего в роли 
просителя), и бессонница в 
период страды, и те редкие 
минуты удовлетворения, ко
гда намечался маленький, но 
успех.

Надой на фуражную коро
ву в тот, 1985, год, когда 
он принял хозяйство, соста
вил 1.750 килограммов. На 
следующий — 2.950. На 
треть увеличилось и поголо
вье крупного рогатого' ско
та — доведено до 150. Цель 
нынешнего года — надоить 
от коровы по 3.100 кило
граммов. О том, насколько 
уверенно идет к ней коллек
тив, свидетельствует тот 
факт, что к 7 ноября под
собное годовой план вьшол- 
нило. И дело даже не в 
цифрах (из ничего им не 
взяться), хотя общепит 
Нефтехима получил 105 
тонн молока, 23 тонны мя
са, дополнительно 400 ки
лограммов меда. А в том, 
что есть уверенность: под
собному развиваться.

Пожалуй, самое трудное

было преодолеть недоверие 
жителей Петропавловки, ос
новных рабочих подхоза. 
Жилье не строилось, школы 
нет, фельдшерского пункта 
нет, магазина нет... Откуда 
появится вера, коль п^д- 
шественники Куличевского 
отделывались только обеща
ниями?

Это недоверие постепенно 
уходит. Вот она — новая 
школа, вот он — медпункт, 
вот ■ бетовка,»связывающая 
подсобное (находится в 
тридцати километрах от об
ластного центра) с магист
ралью Томск — Самусь, От
ремонтирован и оборудован 
сельский клуб, бойцами 
МЖК построен дом, открыл
ся магазин...

Перспективы не менее за
хватывающие: заложен еще 
один коровник на 100 голов, 
а , 26 центнеров кормо
вых единиц, заготовлен
ных нынче на к о р о в у ,  
обещают высокие надои. Ут
верждение о том, что скоро 
Петропавловка превратится 
в современный развитой по
селок, тоже имеет под 
собой вполне реальную ос- 

' нову: Шегарский СОК обес
печивает железобетонными 
конструкциями строительст
во первых десяти домов 
сельской серии, не за гора
ми газификация хозяйства...

— Знаете, когда я пове
рил в успех? — В. Г. Ку- 
личевский отвечает на свой 
же вопрос: —Когда люди

перестали «сидеть на 
чемоданах». К - приме
ру, наша лучшая до
ярка —- Анастасия Алексе^ 
евна Казанцева. Как уж 
только ее не переманивали в 
совхоз «Сибиряк», что по 
соседству! Не уехала. У нас 
работает. Да еще как рабо
тает! А наши механизаторы? 
За 10 дней, не считаясь с 
личным временем (да и ка
кое там личное в страду!), 
засеяли 300 гектаров. Без
отказные люди. Вот возь
мите Виктора Михайловича 
Кобякова — огромной души 
человек, отличный специа
лист, землю понимает.

И дирекция ТНХК, и ве- 
дующие отделы главных спе
циалистов сегодня понима
ют: заказы, просьбы подхо
за— в первую очередь. Для 
помощи подсобному утверж
дены по объединению меро
приятия: работа вахтовым
методом, например, обяза
тельна для всех подразделе
ний. Хорошими прмощника- 
ми считают в хозяйстве лю
дей с производства метано
ла, изЖ'КО. Хотя, если чест
но, с таким пониманием от
носятся все ж е не все (те 
же укс ТНХК, котельный 
цех).

Перемены обнадеживают. 
Но их надо закреплять. И 
закреплять, не отклады
вая. Всем работникам 
ТНХК. Ведь это наше хо
зяйство. Значит, для нас.

В. ГРИ Н Ь.

Перестройка сюда еще не дошла

«ТУШЕНОЧКИ ЗАХОТЕЛИ? ЕЩЕ ЧЕГО!.. »

Своеобразно готовятся к ударному кварталу в лесу берегаевские представители рабочего снабжения.
Не надо, думается, ни

кому говорить о том, что та
кое зима для лесозаготови
теля. В этот период наш Бе- 
регаевский леспромхоз, на
пример, дает 90 процентов 
гбдовой вывозки древесины. 
Естественно — предельная 
концентрация сил. Естест
венно — предельные физи
ческие нагрузки.

Нам, как и другим пред
приятиям «Томлеспрома», 
поэтому выделяются лими
ты на мясо, тушенку. Они, 
как и везде, строго ограни
чены.

Но речь пойдет не о том, 
что нам чего-то недодали. А 
о разбазаривании дефицит
ных продуктов. Об ш^юль- 
зовании их не по назначе
нию.

Сигналы о том, что с ба
зы Берегаевского отделения 
орса Новотегульдетского 
ЛПХ «тащат тушенку», не 
остались незамеченными.

Для проверки их была соз
дана комиссия, ' в которую
вошли председатель сельсо
вета Р. М. Айдарова, пред
седатель головной группы 
народного контроля лес
промхоза Г. Б. Юдин, пред
седатель комиссии по тор
говле и общественному пи
танию при профкоме ЛПХ 
М. А. Гашук и председа
тель профкома предприятия
С. Н. Мельничук.

В результате проверки
выяснилось, что для пита
ния рабочих леспромхоза.
дорожного участка, лесниче
ства и самоходных барж с 
1 января по 23 июня по 
письменному распоряжению 
директора леспромхоза (та
кой порядок заведен по со
гласованию с профсоюзной 
организацией) выделено 
1.210 банок мясных кон
сервов. 1.639 банок уплы
ли, как говорится, в неизве
стном направлении. А если

точнее, были распределены, 
неизвестно кому, по усмот
рению начальника Берегаев
ского отделения орса В. В. 
Сухонос. Аналогичные на
рушения допущены и в реа
лизации колбасных изделий. 
Так, 19 июня пятая часть 
их, из поступивших на базу, 
была разделена исключи
тельно между работниками 
орса.

Восьмого июля состоялось 
заседание профкома ЛПХ. 
В его решении на основании 
проверки (а также других 
ф)а1(тоЕГ. население по
селка, вахты лесозагото
вителей остаются без хле
ба, а пекари орср в это вре
мя пьянствуют на рабочем 
месте, пользуясь полной 
бесконтрольностью своего 
руководителя: продукты,
имеющиеся . в достатке в 
райцентре, на базу не заво
зятся) сказано: «За зло
употребление сд'ужебным 
положением, разбазаривание

мясных продуктов началь
нику Берегаевского отделе
ния орса В. В. Сухонос вы
разить недоверие». Принято 
единогласно.

Решение (со служебной 
запиской-ходатай^вом об 
отстранении В. В. Сухонос 
от должности), как принято, 
выслали для утверждения в 
отраслевой обком профсою
за. А также в Томсклес- 
урс и начальнику Тегуль- 
детского орса С. А. Игна
тенко.

Месяц проходит, другой, 
третий — никакой реакции. 
Чуть ли не ежедневно 
справлялся я по этому пово
ду в обкоме про^ою за 
(звонил и председателю 
А. К. Алексееву, и секре
тарю В. А. Филинову, и 
инструктору Ю. С. Завражи- 
ну). Все нормально, говорят 
в ответ, ваше решение вер
ное, мы поддерживаем.

Да где же это нормально? 
Уже и полгода прошло.

Правда, приезжал-таки, в 
октябре в Берегаево С. А. 
Игнатенко (в этот момент ни 
директора леспромхоза, ни 
председателя профкома в 
поселке не было). Провел 
собрание отделения орса, 
на котором присутствовали 
15 человек из 70. О чем го
ворили — неясно, только 
меж собой порешили, что 
В. В. Сухонос не настолько 
уж и плоха, чтобы гнать ее 
из начальников. Даже 
взыскания никакого не объ
явили.

А лесозаготовители, кото
рых призван обслуживать 
орс, говорят: «Плоха!». Так 
кто,же для кого существу
ет: леспромхоз для орса
(чтобы работникам послед
него жилось вольготно и 
сытно) или орс для лес
промхоза? Вот и усмехают
ся теперь «ад нами орсов- 
цы: «Тушеночки захотели?
Еще чего!..».

С. М ЕЛЬНИЧУК, 
председатель профсоюз
ного комитета Берегаев

ского ЛПХ.

ОТ РЕД А К Ц И И . Всепрощенческая позиция, занятая 
Томсклесурсом, разумеется, не гарантирует, что н 
нынче «под прикрытием» ударной работы лесозаготови
телей история с дефицитными продуктами в  Берегаеве 
не повторится. Редакция ж е, присоединяясь к вопросу 
«Кто для кого существует?», хотела бы задать и еще 
один: неужели обкому профсоюза рабочих лесбумдрев- 
прома, Тегульдетскому комитету народного контроля, 
райисполкому (вспомните, кто входил в комиссию прове
ряющих) безразличен авторитет своих органов?

)
А;
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Страницы
истории Свела судьба с Кировым

■Вспоминают томские  политехники-
Несколько, лет жизни в  деятельности Сергея М ироно

вича Кирова (Кострикова) связаны с Томском, В  наш го
род Сергей Кострнков приехал too совету своего зем ляка 
студента Томского технологического института И вана Н и
конова, чтобы поступить на механическое отделение это- 
ГО вуза. Первыми знакомыми в Томске у него были сту- 
дейты — товарищи Никонова по учебе. Они и приютили 
его на первых порах на Квартире. Когда выяснилось, что 
аттестат, полученный Кострнковым по окончании Казан
ского технического училищ а, не приравнивается |к доку
ментам за среднюю ш колу я  ие дает права поступать в 
институт, студенты посоветовали идти учиться на обще- 
(^разовательны е курсы и помогли ему подыскать жилье и 
устроиться на службу в  Томскую городскую управу.

Мне довелось слушать и 
читать воспомин^1ния ряда, 
выпускников Томского тех
нологического ин(;титута. 
лично знавших С. М. Киро
ва.

В начале семидесятых го
дов судьба свела меня в 
Москве с, генерал-лейтеяан- 
том в отставке профессором 
И. И. Загривковым. Оказа
лось, что он многие годы 
жил в Томске, в начале века 
строил корпуса технологиче
ского института, окончил его 
инженерно-строительное от
деление.

Иван Иванович рассказы
вал, как в 1904 году вместе 
с Сергеем Костриковым ра
ботал чертежником в Том
ской городской управе и 
учился на общеобразователь
ных курсах. Первоначально 
я с сомнением отнесся к его 
словам. Слишком много раз
велось ныне людей, стремя
щихся поделиться воспоми
наниями о близости к выда
ющимся людям, и не всегда 
эти воспоминания отвечают 
истине. Заметив мой недо
верчивый взгляд, Иван Ива
нович достал старый порт
фель и извлек из него пачку 
пожелтевших бумаг. Это ока
зались документы. Некото
рые из них подтверждали.

что Загривков в 1904 году 
действительно работал чер
тежником в Томсщой город
ской управе и учился на об
щеобразовательных курсах. 
Показал он и документ, сви
детельствующий о том, что 
в 1905 году его мобилизова
ли на pycqKO-японскую вой
ну, В конце войны Загрив
ков был тяжело ранен, дол
го кочевал по лазаретам и в 
Томок вернулся только в 
1908 году. Встретились они 
с Сергеем Мироновичем 
снова уже по^ле революции 
в Москве.
 ̂ Генерал-лейтенант И. И. 
Загривков прожил более ста 
лет и скончался два года 
назад в Москве.

Интересные воспомина
ния о Кирове оставил про
фессор политехнического ин
ститута Иннокентий Алек
сандрович Молчанов. Доктор 
геолого - минералогических 
наук Молчанов был круп
ным ученым, замечатель
ным исследователем недр 
Сибири. В Томск он при
ехал учиться в 1904 году и 
в том же году начал прини
мать активное участие в 
борьбе с, царизмом. В под- 

, вольных кружках с^удьба 
свела его с С. М. Кировым.

Студент горного отделе-

О СТА ЕТСЯ
ПРИБАВИТЬ
В РАБОТЕ

Ж иво лрбшло отчетио-выборяое профсоюзное собра
ние на проектно-изыскательской станции химизации обла
стного агропромышленного комплекса. Накопившиеся 
проблемы потребовали коллективного, действительно 
гласного обсуждения.

Сперва, как водится, 
речь зашла о достигнутых 
успехах. Они, несомненно, 
есть. Коллектив, в котором 
80 человек, успешно спра
вился с выполнением про
шлогодних планов и во Все
российском социалистиче
ском соревновании третий 
раз занял второе место. 
Нынче план трех кварталов 
в стоимостном выражении 
выполнен на 105,1 процен
та. Значительно возросла 
произвойительность труда. 
Уделялось серьезное внима
ние внедрению новой техни
ки и технологии.

BiTopoft год . коллектив 
станции участвует в освое
нии интенсивных техноло
гий выращивания сельско
хозяйственных культур — 
.этой работой охвачены при
мерно 50 хозяйств области. 
Важнейшим направлением 
явилось дальнейшёе повы
шение качества кормов для 
общественного животновод
ства. Аналитический конт
роль, по-настоящему четкий 
и регулярный, стал одним 
из моментов, позволивших 
в этом году припасти кор
мов не только в достаточ- 
но.м количестве, но и более 
высокой, чем раньше, класс
ности. Эта сфера деятель
ности' будет расширяться. 
До 1990 года будет допол- 
ните.пьно создано 9 район
ных. а также 50 агрохими
ческих лабораторий непос
редственно в хозяйствах 
области.

Критике подверглась ор
ганизация социалистического 
соревнования в коллективе. 
Администрация обычно ос
тается в стороне, а все 
хлопоты берет на себя проф
союзный комитет. Возника
ют однообразие, поверхно
стность, а порой — бес
принципность... Личные
творческие планы состав
лены. Все вроде честь по 
чести. А как они выполня
ются? Никого это всерьез 
не интересует. Стало быть, 
формализм налицо.

Трудовая дисциплина зна
чительно улучшилась. Но,

Как аас обслуживают!-

Д Е Л О  В Ш У Б Е ?

ч

Прочитав заметку об ателье «Рассвет», мы решили 
восрользоваться его услугами; у одной шубы обновить 
ворот, другую — покрыть новым материалом. Но наши 
надежды не опрашдались. Оказывается, в ателье прини
мают только мужские шубы и только из искусственного 
меха. Нам посоветовали обратиться в ателье «Белочка». 
Там в работу взяли лишь одну шубу, вторую принять от
казались, мотивируя тем, что нет закройщика, и предло
жили другие ателье — в поселках Рассвет или Светлый 
Томского района. В Светлом нам тоже дали от ворот по
ворот; мол, нет в наличии нужной машины, обращай
тесь в «Белочку». Таким образом, круг замкнулся. Ува
жаемая редакция, помогите найти такое ателье, работ
ники которого смогли бы принять «аш заказ. Не выбра- 
дьюать же шубу на свалку, если она еще может согреть?

Супруги СУХОВЕРКОВЫ , ТЕРЕН ТЬЕВ А , 
участннкй войны н  ветераны труда.

г, Томск.

ния Томского технологиче
ского института Иннокентий 
Молчанов был сыном весьма 
состоятельных родителей и 
получал из дома много де
нег. Оставляя себе минимум 
на питание, остальные день
ги он отдавал на оружие для 
боевой дружины рСДРП. А 
владеть этим оружием учил 
членов дружины Сергей Ко- 
стриков.

С определенной целью 
Молчанов снимал богатую 
квартиру, и полиция никак 
не могла заподозрить, что в 
квартире этого респекта
бельного молодого человека 
хранятся прокламации, не
легальная литература. До
ставлял их на хранение и 
потом забирал для распро
странения Сергей Костри- 
ков.

В конце 1905 года сту
дент Молчанов отправился в 
Москву закупать оружие. 
Там принял участие в бар
рикадных боях на Красной 
Пресне. После подавления 
восстания мос*ювских рабо
чих ему удалось уйти от по
лиции и вернуться в Томск. 
Но жандармы напали на его 
след, и он был арестован. 
Грозила ему смертная казнь. 
Но брат не пожалел денег на 
взятки, и военный вуд, рас
сматривавший дело студента 
Молчанова, приговорил его 
к тюремному заключению с 
последующей ссылкой.

После смерти С. М. Ки
рова профессор И. А. Мол
чанов опубликовал в «Крас
ном знамени» свои воспоми
нания о встречах с Сергеем 
Мироновичем.

Гроздан Мушегович Ма- 
миконянц, крупнейший в 
стране и в мире специалист 
по борьбе с газовыми и неф
тяными пожарами, окончил

Томский технологический 
институт в 1914 году. По 
Томску Кирова он не знал. 
Но хорошо знал по Баку. 
Сергей Миронович был се
кретарем ЦК Компартии 
Азербайджана, а Мамико- 
нянц — одним из ведущих 
инженеров Бакинс^^их неф
тепромыслов.

В 1922 году здесь была 
совершена крупная дивер
сия; подожжены многие 
нефтепромыслы. и хранили
ща нефти. Оперативное ру
ководство тушением пожара 
осуществляли С. М. Киров, 
инженер Г. М. Мамиконянц 
и начальник «Азнефти» 
А. П. Серебровский. Благо
даря героическим действиям 
советских людей и умелой 
организации борьбы с пожа
ром огонь был потушен. 
Расчеты врага на полное 
уничтожение запасов , топли
ва и вывод из строя Бакин
ского нефтяного района бы
ли сорваны.

Подвиг бакинцев имел 
столь большое значение для 
страны, что Председатель 
Совнаркома Владимир Иль
ич Ленин лично телеграм
мой поблагодарил за отвагу 
и умелые действия Кирова. 
Мамиконянца и Серебров- 
ского.

Я не раз встречался с , 
Грозданом Мушеговичем 
Мамиконянцем в Москве и 
слышал его рассказы о том, 
как много сделал Киров для 
развития* нефтепромыслов в 
Баку, как его там любили и 
уважали, каким справедли
вым и деловым человеком 
он был.

Начальником конторы бу
рения «Азнефти» в Баку , 
был Матвей Алкунович Ка- 
пелюшников,’ окончивший 
Томский технологический

институт в 1914 году. В 
годы учебы в вузе он каж
дое лето отправлялся на 
практику в Баку, откуда 
сам был родом. Работая на 
промыслах, студент Капе- 
ЛЮШ1НИК0В • постоянно убеж
дался, насколько несовер
шенна технология проходки 
скважин. Колодцы либо ко
пали вручную, либо долби
ли скважины ударным ме
тодом.

Вернувшись в институт, 
он начал работать над соз
данием принципиально ново
го метода бурения нефтяных 
скважин. Консультантами 
его в этой работе были 
профессор прикладной ме
ханики It. И. Бобарыкин и 
специалист по горным маши
нам профессор Л. Л. Тове. 
В 1914 году новая буровая 
установка, получившая наз
вание турбобур, была гото
ва и испытана. Она в нес
колько раз ускоряла проход
ку ■ скважин. Но запатенто
вать свое изобретение сту
дент Капелюшников не смог. 
У него не было денег, что
бы выкупить патент, за ко
торый надо было платить 
немалую сумму. Затем нача
лась первая мировая, а за 
ней гражданская война, и 
было не до патентов и изо
бретений.

После окончания граждан
ской войны, когда инженер 
Капелюшников уже рабо
тал начальником конторы 
бурения «Азнефти», о его 
изобретении узнал С. М. 
Киров. Он многое сделал для 
того, чтобы были изготовле
ны первые турбобуры, что
бы их внедрили в произ
водство и чтобы Капелюш
ников получил на свое изо
бретение патент. Было это в 
1022 году. Новый способ бу

рения помог вскоре удвоить 
добычу нефти.

В последние годы жизни 
М. А. Капелюшников был 
избран в Академию наук 
СССР и работал в Москве. 
Как и Г. М. Мамиконянц, он 
оставил интересные воспо
минания о работе под руко
водством Сергея Миронови
ча Кирова.

Выпускнику механическо
го факультета Михаилу Ла- 
вановичу Терасатурову до- 
велос#> многие годы работать 
в Ленинграде, на Путилов- 
ском. Там, в Ленинграде,- 
судьба свела инженера-ком- 
муниста, комиссара граж
данской войны, с секрета
рем обкома партии Сергеем 
Мироновичем Кировым, ко
торый часто бьшал на Пути- 
ловском, уделял ему особое 
внимание. Сергей Мироно
вич заботливо следил за ра
ботой талантливого инжене
ра и организатора Михаила 
Терасатурова, поручал ему 
сложные и ответственные 
дела. Начав с рядового ин
женера, Терасатуров быстро 
прошел все должности 
вплоть до директора Пути- 
ловсдого, ныне Кировского 
завода. Он многое сделал для 
реконструкции завода, уве
личения его мощности, вы
вел его на передовые рубе
жи, за что одним из первых 
в Ленинграце был удостоен 
ордена Ленина.

Томские политехники гор
дятся тем, что в стенах ин
ститута учился трибун рево
люции С. М. Киров, что 
под его руководством рабо
тали многие выпускники 
томского вуза, оставившие о 
нем самые добрые воспоми
нания.

И. ЛОЗОВСКИИ.

к сожалению, случаи на
рушений, даже очень гру
бых, еще не изжиты. Двое 
появились на рабочих ме
стах в нетрезвом состоя
нии. Один работник попал 
в медвытрезвитель. Возни
кает естественный вопрос; 
по какой такой причине 
у некоторых в коллективе 
вдруг «отказали тормоза» 
и почему администрация 
своевременно не заметила 
этого?

Старший экономист Л. И. 
Лихачева обратила внима
ние собравшихся на массу 
неиспользованных резервов 
и возможностей повышения 
эффективности деятельности 
станции. «Нужно у людей| 
— говорила старший агро
химик Л. М. Шуваева, — 
воспитывать чувство посто
янной сопричастности к кол
лективным делам... А у нас, 
случается, даже очень инте
ресное мероприятие может 
собрать от силы человек 
пять».

Да, какая-то пассивность 
чувствуется. Именно в де
лах общественных, требую
щих сплоченности, коллек
тивного порыва. Стали, на
пример, Цриобщаться К 
цпорту, физкультуре. Было 
выделено на приобретение 
спортивного инвентаря 250 
рублей, а израсходовать 
сумели... только 10. На 
11̂ льтурно-|Массовую работу 
изыскали 750 рублей, ис
пользовали... 432. Коммен
тарии, как говорится, из
лишни.

Йного было высказано по
лезных мыслей, предложе
ний относительно про
изводственных дел, вопро
сов соцкультбыта, всесто
роннего сплочения коллек- ■ 
тива в • боевую, мобильную 
единицу. Ошибки и просче
ты названы и проанализи
рованы. Цели определены 
конкретные. Остается лишь 
прибавить в работе.

В. БО РИ СКИ Н ,
технический инспектор 

труда ЦК профсоюза 
работников АП К по 

Томской области.

-Что могут мастера

Т А Й Н А  А С И Н О В С К О Г О  Х Л Е Б А
Редкостным по ны

нешним временам спро
сом пользуется продук
ция пекарни Асиновского 
орса. Ее обожают — 
другого слова, пожалуй, 
не подобрать — местные 
жители, за нею приез
жают томичи и тружени
ки соседних районов. А 
иной асиновец, собираясь, 
к примеру, в областной 
центр, непременно при- ‘ 
хватит с собой душистый 
гостинец — вот, мол, 
какой хлебушек у нас 
выпекают!

Весьма странная ситу
ация получается. Издели
ями асиновских пекарей 
восхищаются и в то же 
время на них во все ин
станции пишут жалобы. 
Другим хлебопекам при
ходится краснеть,- когда 
люди жалуются, а тут 
заявления покупателей — 
сродни благодарности. 
Маловато, сетуют люди, 
поступает в продажу за
мечательного хлеба, да

леко не каждому удается 
Купить его. Н требуют 
принять меры для ско
рейшего удовлетворения 
потребительского спроса.

Увы, это практически 
невозможно. Заведующая 
пекарней Светлана Су
леймановна Абуселидзе. 
Попкова рассказывает мне 
о поистине героических 
усилиях коллектива полу
кустарного предприятия 

■ увеличить выпуск продук
ции. При всем желании 
более восьми тысяч бу
ханок в сутки сделать 
нельзя.

— А все-таки, — спра
шиваю, — как удается 
добиться столь высокого 
качества хлеба? Ведь он 
у вас получается поисти
не домашним... Подели
тесь тайной.

— Есть тайна,— улы
бается Светлана Сулей- 
мдновна^ — Испытанные 
мастера хлебопечения 
В. Д. Сверко, М. В. По- 
оежимова, Р. Д. Беляв

ская умеют чувствовать 
достоинство теста кончи
ками пальцев. Об этом 
искусстве так скажу; 
раньше оно в одних ру
ках держалось, теперь 
стало коллективным. Это, 
сами понимаете, гораздо 
сложней... Недоработает 
самую малость тестомес, 
формовщица или пекарь 
— и нет желанного ре
зультата. А ведь люди 
очень гордятся заработан
ной популярностью, упор
ным трудом поддержи
вают ее.

Кадровые работницы 
передают опыт и знания 
молодым, учат их доро
жить маркой фирмы. А 
^домашним хлеб, оказы
вается, получается вот 
почему. Кочегар Вален
тина Григорьевна Ше- 
ститко вот уже Два де
сятка лет топит печи не 
углем, а дровами. И те
сто в пекарне расстаива- 
ется не в специальных 
шкафах, как обычно, а

по-старинному — в де
жах, при нормальной ком
натной температуре. На 
больших хлебозаводах 
irecTO на порции делят 
машины, они и формы 
наполняют. Асиновцы все 
эти операции выполняют 
добрыми, заботливыми 
руками. Вот и выходят 
буханки высокими, аро. 
матными, золотистыми...

'Между прочим, Лю
бимое дело — хлеб — 
объединяет в асиновской 
пекарне представительниц 
разных народов. Заведу
ющая родилась в Аджа
рии, кондитер Вера До- 
ценко — белоруска, экс
педитор Вера Цуцунова— 
татарка, пекарь Любовь 
Книга — украинка, ма
стер Мария Побежимова 
— русская. Сроднили их 
сибирская земля и пре
красное дело, которым 
заняты.

А. БА РА Н ЬК О .
г. Асино.

Есть дела, способные объединить всех,—  
от дворника до академика, от домохозяйки 
до министра... В президиум и секретариат 
учредительной конференции Советского 
детского фонда имени Ленина вошли мате- 
ри'героини и,писатели, «звезды» советско
го спорта и космонавты, служители культа и 
композиторы, строители и кинематографи
сты, педагоги и журналисты...

Может, кого-то и такое 
еще не проймет; далеко, де
скать, это от нас. Но вот 
письмо сотрудников Средне- 
васюганского детского дома 
Томской области; «В дет
ском доме —150 воспитанни
ков, он создан в 30-е годы 
и располагается в 23 зда
ниях. Дети и мы много лет 
мечтали о новом доме, так 
как потолки протекают, шту
катурка сыплется, провис-

С ТОЛЬ же впечатля
ющ состав избранно
го конференцией 

правления Советского дет
ского фонда. В него вошли 
такие известные писатели, 
как А. Алексин, В. Аста
фьев, С. Михалков, спорт
смены — Ю. Власов; В. 
Третьяк, «звезды» эстрады 
— И, Кобзон, Э. Пьеха, Р. Па
улс, виднейшие творцы ис
кусства для детей — 
Р. Бьгеов, Н. Дурова, С. 
Образцов, Н. Сац, В. Ша- 
инский...

ИМЕНЕМ
ДЕТСТВА

Боюсь утомить читателей 
перечислениями и надеюсь, 
что уже и этот., далеко не 
полный, список ярких имен 
дает представление о важ
ности и подлинной всена
родности дела, на которое 
нацелен Советский детский 
фонд. Председателем прав
ления его единогласно из
бран известный писатель 
главный редактор журна
ла «Смена» Альберт Лиха
нов.

Казалось бы, слово «дет
ство» в нашей стране толь
ко и мыслится в сочетании 
с таким эпитетом — сча
стливое. Тот минимум ин
формации, которым мы рас
полагали до недавнего вре
мени, возможно, и создавал 
для многих идиллические 
картинки. Для многих, да 
не для всех. К примеру, 
директор томского детского 
дома № 9 делегат учреди
тельной конференции По
лина Яковлевна Нехороше- 
ва по личному опыту знает, 
насколько далеко от благо
получия положение во мно
гих интернатах и детских 
домах страны. Да и автору 
этих строк приходилось в 
свое время заниматься про

блемой брошенных детей, 
писать о матерях-кукушках.

Конференция собрала лю
дей, озабоченных  ̂ и встре
воженных большой социаль
ной проблемой. Но даже для 
многих из них цифры и фак
ты, приведенные в докладе 
А. Лиханова, стали горьким 
откровением; лишь в одной 
пятой части детских домов 
и школ-интернатов положе
ние можно признать удов
летворительным, 95 про- 

, центов нынешних детдомов- 
' цев — сироты при живых 
родителях, только 50 про
центов новорожденных у 
нас абсолютно здоровы. 
Надо ли продолжать?!

А вот выдержка из пись
ма сотрудников вспомога
тельной школы-интерната 
№. 105 г. Ташкента, посту
пившего в оргкомитет Со
ветского детского фонда. 
«Дети зимой ходят без го
ловных уборов, в рваных 
ботинках, списанное белье 
пускается в ход вместо но
вых вещей... В школе име
ют место токсикомания, все
возможные половые извра
щения , насилование'  малень
ких, слабых детей. В лет
нем лагере ужасные усло
вия, павильоны — бывшая 
конюшня, по ночам холод
но, питьевой воды нет. Хлеб 
возят раз в 5 —6 дней».

шие потолочные балки 
|скре(плены металлическими 
гайками и угрожают сва
литься на головы детей, 
стены промерзают, очень 
тесно. Не избавит от проб
лем и решение строить не 
новый типовой детский дом, 
а только спальный корпус. 
Это значит, что вновь небу-^ 
дет у ребят настоящего 
теплого дома, а появится 
очередное, 24-е, здание и 
нужно будет не 23, а уже 
24 раза снять и вновь на
деть верхнюю одежду, снять 
тапочки и вновь обуть верх
нюю обувь и т. д., и т. п., 
чтобы перейти из спального 
корпуса в столовую, из сто
ловой в комнаты для заня
тий, библиотеку, мастер
скую...».

лось на конференции. Ни 
один рубль из добровольных 
пожертвований на счет 
№ 707 не будет истрачен на 
содержание аппарата. Фон
да, основные доходы его 
даст газета «Семья», вы
пуск которой намечен с ян
варя 1988 года. При этом 
особенно важно оградить 
Фонд и его отделения от 
малейших проявлений бю
рократизма. Не менее важ
но подкрепить деятельность 
Фонда юpидичec^^ими зако
нами, нацеленными против 
тех, кто уклоняется от 
исполнения родительского 
долга. Только тогда дея
тельность Фонда будет пол
ностью соответствовать его 
высоким задачам.

Выступая на конференции, 
первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ В. Мироненко ска
зал, что с открытием Фон
да открывается как бы «вто
рой фронт» воспитания и за. 
щиты детства. И это вовсе 
не гипербола: Фонд, вско
лыхнув огромные массы, на
учит думать и действовать 
сообща.

В свете этих горьких фак
тов нелепым кажутся рас
суждения о том, нужен ли 
нам Детский фонд. А сомне
ния были и прорывались на 
страницы печати.

И, надо сказать, они не 
совсем беспочвенны; а вдруг 
создание Детского фонда бу
дет стимулировать ■ еще 
большую безответственность 
горе-родителей? А вдруг 
Фонд и его отделения ста
нут новой сетью бюрократи
ческих контор?

Нет, произойти этого не 
должно. Об этом с полной 
ответственностью говори-

А то ведь, считай, каж
дого из нас волнует; почему 
переполнены наши школы? 
Почему такая проблема с 
детскими садами?.. Почему 
уже упоминавшейся Полине 
Яковлевне Нехорошевой, без 
остатка отдающей себя де- 
тЯм, приходится ездить в 
свой детский ,дом № 9 «на 
перекладных» через весь го
род? Почему коридор дет
ского травматологического 
пункта по улице О. Кошево
го в Томске едва ли не 
мрачней казематного? По
чему у любимца томской 
детворы театра кукол «Ско- 
морох»^ нет настоящего по
мещения? Каждый может 
прибавить к этому десятки 
своих «почему».

Но вопросы задавать лег
че. Советский детский фонд 
будет способствовать их 
разрешению. А насколько 
эффективно — это будет за
висеть от каждого из нас.

А. К А ЗА Н Ц ЕВ , 
член Союза писателей 
СССР, участник Всесо
юзной учредительной 
конференцци Советско

го детского фонда.

^ Е ж м у н а р о д н а я

шч>ормация
^ в п о р т в р ы  T J K C C  с о о б щ а ю т

Какая разная 
Америка

#  Что пишут американцы М. С. Гор
бачеву • Комитет «Остановить дого
вор» пытается отравить политическую 
атмосферу •  Америка ожидает совет
ского лидера

в  Центральном Комитете КПСС мне показали 
дверные ключи от американских домов, присланные 
в письмах к М. С. Горбачеву, Этот знак искренне
го гостеприимства напомнил о том, что нельзя пе
ревести часы назад.

Сегодня определенно можно сказать, что време
на «холодной войны» невозвратны. Но этого крайне 
консервативные круги в Соединенных Штатах, по
жалуй, не хотят понять. Иначе зачем им было в 
последние недели ноября публиковать в вашингтон
ских газетах письма-обращения, заявления в виде 
платных объявлений, в которых отрицается полез
ность договора о ликвидации РСД и РМД? Есть 
даже листовки с призывам1И «бить красных»! Не
редко они рассылались по почте, раздавались на 
улицах, ра<щространялись в пресс-центрах...

Иные отставные генералы и офицеры, вопреки 
известной аксиоме, что прошлое не возвращается,- 
объединились в комитете «Остановйть договор». 
Но остановить им уже не под силу, и потому они 
действуют по принципу — набросай достаточно 
грязи, часть ее пристанет. Комитет рассылает «об
ращения. к парламентам и правительствам стран 
НАТО». В этих документах комитет предрекает 
«жуткие» последствия для Запада от ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности. По их мне
нию. в результате вся политичв(;кая система «сво
бодного мира» придет к краху. ^

Однако надо отдать должное американцам, они 
не паникеры. Они всегда любили статистику, в оср- 
бенности когда она содержит цовые данные об их 
жизни. В начале ноября был проведен опрос общест
венного мнения. Он показал, что 86 процентов оп
рошенных американцев одобряют встречу в верхах, 
а 73 процента — поддерживают ликв.ндацию совет
ских и американских ракет в Европе. Правда, чуть 
больше половины (52 процента) сказали, что важ
нее добиваться соблюдения сущецтвуюцщх соглаше
ний с Советским Союзом, чем заключать новые. 
Как ВИДИМ, у противников советско-американских 
соглашений по разоружению все же есть база, со
чувствующих.

И тем не менее Америка разная. Она н§ замы
кается в оджйи штате, округе, городе. Она разная и 
в одном штате, и в одном городе. Американцы в 
своих письмах к М. С. Горбачеву, поступивших за 
последний месяц, приглашают его к себе в гости. 
Его ждут в Новом Свете с интересом.

Дзидра Куяц из города Милуоки (штат Вискон
син) в своем письме пишет; «Я представитель 
среднего класса американцев. Наша семья хотела 
бы прнгласйТБ Вас посетить наш дом в штате Вис
консин. Хотим познакомить с Вами наш город. 
Вам понравится. Я считаю, что Вы сможете изме
нить ход истории. Мир — какая это восхититель
ная альтернатива».

Фермер Чарльз Грасслей из Айовы приглашает 
познакомиться с развитым сельским хозяйством 
своего штата. Член палаты представителей Т. Дау
ни пригласил присутствовать на сходе граждан в 
одном из городов его округа (штат Нью-Йорк). В 
письмах ученых и деловых людей США содержатся 
предложения обсудить при встрече ряд серьезных 
проблем, пожелания ознакомить советского руково
дителя с фермер(;цим хозяйством, просто посетить 
семью, словом, в различных конвертах, присданных 
в Москву из Соединенных Штатов, представлено 
разнообразие Америки.

Домашние ключи, присланные простыми амери
канцами, на мой взгляд,— это ключи от их сердец. 
Именно горячее желание большей части граждан 
США видеть в лице М. С. Горбачева представите
ля великой страны — страны партнера, а не врага, 
скорее определяет цегоДня политический климат, в 
котором за океаном предстоит начаться встрече в 
верхах.

Когда деятели KOHcepBaTHBiHoft организации — 
«Комитета по существующей опасности»—готови
лись провести опрос общественности, они, вероят
но, очень рассчитывали и на негативное отношение 
опрашиваемых к Москве, Но жизнь оказалась муд
рее их мрачных прогнозов. Статистика вскрыла не
ожиданный для консерваторов результат — боль
шинство опрошенных не разделило антйдоговор- 
ных позиций.

Америка разная. И куда более широкие слои 
американцев желают успеха встрече, чем это пред
ставляют себе те, кому снится красная «опас
ность».

В ладим ир ОСТРОВСКИЙ, 
обозреватель АПН.

Двенадцать лет назад, 2 декабря 1975 года, бы
ла провозглашена Лаосская Народно-Демократиче
ская Республика. Страна приступила к  строительст
ву основ социалистического общества. Лаосский 
народ начал борьбу ,с тяж елыми последствиями ко
лониального гнета н  разруш ительной войны, навя
занной империалистами.

З а  годы народной власти в стране восстановле
но более ста фабрик и  {заводов, построен ряд  новых 
объектов. Успешно идет процесс кооперирования 
сельского хозяйства. В стране ликвидирована негра
мотность, в  начальных и  средних ш колах учится 
каждый шестой житель республики. Сеть лечебно- 
профилактических учреждений охватывает террито
рию всей страны, сохраняется национальная куль
тура. {Нет такой области, которую не коснулись бы 
социалистические преобразования.

НА СНИМ КЕ; триумфальная арка «Анусавара» 
в центре Вьентьяна.

• Фото М. Потырннке.
(Фотохроника ТАСС).
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Сельские встречи

«Играй, гармонь!» — такое за
жигательное название получил му
зыкальный вечер, который недавно 
состоялся в Р Д К  р а ^ е н т р а  Кар- 
гаска. Организованный отделом 
культуры, он стал настоящим пра
здником любителей .  гармонистов. 
Тепло, с большим воодушевлени
ем приветствовали зрители каж 
дого из его участников, но доль
ше всего аплодисменты звучали 
в адрес исполнительниц из посел

ка лесозаготовителей Усть-Тым и 
семейного дуэта Добрыниных. 
Приятно и то, что Анатолию Кон
стантиновичу Добрынину гар
монь досталась от деда, а играть 
на ней он начал, еще не учась в 
школе. А  вот теперь этой ж е гар
монью он радует сердца своих 
земляков. В конце вечера все зри
тели под аккомпанемент гармоннс- 
стов всем залом нсполнилн пес
ню «Катюша».

НА СНИМКАХ; участницы вече
ра, исполнительницы игры на гар
мони из поселка лесозаготовите
лей Усть-Тым; ведущ ая вечера Та
мара Ивановна Мацкевич и житель 
Каргаска М ихаил Устинович Мои
сеев; на сцене семейный 
дуэт—Любовь Андреевна и А на
толий Константинович Добрыни
ны.

Фото в. Тестова.

В мастерской художника

З ОВУТ ее Мила Шафигулина. Именно Мила, а не 
Людмила, потому что так привычно называют ее 
коллеги и потому, что имя это адекватно ее сути: 

ровности, обаянию и стремлению больше делать, нежели 
говорить.

Мила Шафигулина — художник.
— Люблю писать мокрые деревья: благодатная жи

вопись. Предпочитаю осеннюю гамму. Писала Крым, 
Подмосковье, но более всего мне нравится Басандайка.

Слову «колорист» предпочитает русское «цветовик». 
Может сказать; «Пейзаж мне не удалдя; написала крас
ками, а не чувствами». Постигала это еще в художествен
ном училище Красноярска, «когда этюды Сурикова ню
хала». Из томских цветовиков любит Аркадия Черныше
ва. Якова Панова, Германа Завьялова, Василия Череми- 
на и других, у кого в палитре есть квинтэйсенция родной

творческий отчет в бакчаре

л  D II  U f о  U IJOд а Л т с п л с

Крепкая дружба связыва
ет • областное музыкальное 
общество с секцией томских 
композиторов, которую воз
главляет заслуженный ра- 
ботник культуры РСФСР 
G. А. Королев. Традиционно 
«Музыкальная гостиная», 
«Клуб любителей музыки», 
«Факультет музыкального 
искусства», «Народная фи
лармония» открываются 
в<;тречей с томскими авто
рами. С радостью они вы
езжают на село.

Речь —  о движении духовном. ,С барье
рами. Творчесиими и бытовыми, бытовых 
побольше, потому что героине рассказа-—  
женщина...

среды, когда к краскам подмешан томский туманец, пау
тина старого дерева домов, есть ощущения детства "и 
жизни в этом крае. Поразила реплика, брошенная 
вскользь; «Волевой, жесткий художник — и палитра 
жесткая...».-Я о связи палитры с характером как-то не 
думал раньше.

«В этой работе искала, как мне жить дальше» — 
одна из ее фраз. Связана она с первым барьером, твор
ческим. Как автора впервые заметил Шафигулину на 
мартовской выставке 1983 года, которая состояла из 
произведений женщин. Порадовала экспресС|Ивными этю
дами. А теперь вдруг это «как мне жить дальше».

— Хочется пойти дальше первого впечатления. На 
пленэр беру теперь иногда не этюдный картон, а прямо 
холст. Напишу, но не оставляю, как раньше, про запас. 
Какой запас, когда запас самой жизни уходит? Напишу и 
думаю над холстом, С кистями в руках.

Существенно прибавила в живописи Л. Шафигулина 
при новом подходе. «Осенняя аллея», «Дом Куйбышева», 
«Улица Дзержинокого» — тому свидетельство.

Тут позволю себе замечание. Она отправила эти рабо
ты на одну из выставок я на открывшемся недавно обла
стном вернисаже выступила с работами не на своем тепе
решнем уровне. А между тем на областных выставках 
неизменно хочется видеть меньше средних, проходных ра
бот, Отношение к выставкам... Не следует ли и о нем по
думать в размышлениях «как жить дальше»?

О барьерах бытовых. Мила сетует, что «заедает 
оформиловка». Небрежение в словечке — от усталости. 
Ведь от производственной работы для творческой остает
ся лишь лето да занятия на творческой даче, когда туда 
удается вырваться. И тут же, побывав две недели на 
этюдах в Губине (художники любят организатора сель
ской галереи, директора совхоза «Пойменный» К. Б. Ян- 
келевича), размышляет; «Наверное, стоит через не могу 
предложить ему новое оформление клуба?». Не может 
относиться к производственной деятельности, от которой 
устает, равнодушно. Работает вместе с мужем Михаилом 
Шафигулнным уже 20 лет в Томском отделении художе
ственного фонда РСФСР. Администрация пионерского 
лагеря «Космос» в Богашеве вот уже пятый год пригла
шает перед началом летнего сезона именно их—Шафигу- 
линых. «Нет в городе, наверное, ни одного училища, ко
торое бы не оформляли, работали и для химкомбината, 
общепита».

После одного из занятий с детьми в изостудии Двор
ца культуры «Авангард» сказала: «А теперь мне пред- 
сгоят занятия в домашнем очаге культуры. Моя студия 
там — кухня». Мне нравится этот очаг. Глава его — ху
дожник й известный в городе гитарист, бессменный уча
стник ансамбля класвической гитары в Доме ученых. 
Старшая дочь Алена—студентка архитектурного факуль
тета ТИСИ, Нравится сам характер традиционного недо
вольства матери дочерью: «Больше бы архитектурой за
нималась, чем лыжами или подводным плаванием. А те
перь вот в парашютный спорт навострилась!». И тем бо
лее нравится, когда мать довольна: «Принесла ноты вто
рой рапсодии Листа— сидит разбирает». Кстати, Олень
ка, младшенькая, отнявшая из-за болезни четыре выста
вочных года у мамы, сейчас рисует, поет в хоре. Нравит
ся в этой семье простота быта, одежды, подчиненные 
главному—поспеть за творчеством. Наверное, эти черты 
у Милы от отца Виктора Михайловича Хоменко, одного 
из первых организаторов «Общества художников» в Том
ске, от детства нд Басандайке, от песен, стихов бабушки 
Ольги Авраамовны, окончившей в свое время Томскую 
женскую гимназию.

Как-то я похвалил ее этюд:
— Хорошо в нем чувство осенней стылости, сиротст

ва.
Отпарировала:
— Чувство сиротства мне не свойственно.
О трудностях жизни мы любим поговорить, нередко

пасуем перед ними. Вот почему мне и хотелось расска
зать о художнике, преодолевающем и рядовые трудности, 
и чуточку сверх таковых. О женщине, которая хочет, 
чтобы были не только семья, хлеб насущный, но и твор
чество. Словом, о человеке в движении.

А. ЧАИКОВСКИИ.

Недавно творческий отчет 
томских композиторов, по
священный 70-летию Вели
кого Октября, состоялся в 
Бакчарском районе. Он явил
ся заметным событием в его 
культурной жизни.

За два дня композиторы 
и их творческие группы да

ли четыре концерта. В по
ездке принял участие лауре
ат премии томского комсо
мола народный коллектив 
хор русской песни завода 
режущих инструментов. 
Очень тепло принимали зри
тели РДК выступления 
Т. Гойхман, исполнявшей 
песни С. Королева (концерт
мейстер — Н. Долгова), а 
также Р. Соловьевой и 
В. Угольникова, пропаганди
стов песенного творчества 
Г. Черненького. Большой 
успех выпал на долю вокаль
ного ансамбля ДК имени 
Н. Островского в составе 
Г.- Овчинниковой, Л. Чер
ненькой. Л. Теслик и Н. Ца
реградского, в репертуаре 
которых пебни А. Трофим- 
чука, солистов творческой 
группы композиторов В. За- 
бываева «Голос планеты» —

Спорт

в будущее- с овтииизиои
Нынешний хоккейный се

зон. несомненно, доставит 
удовлетворение болельщи
кам своей международной 
программой — уже состо
ялся интереснейший турнир 
за Кубок Канады, впереди 
— приз «Известий»; чем
пионат мира среди моло
дежных . команд. Олимпий
ские игры, сказал президент 
Национальной хоккейной ли
ги Джон Зиглер после окон
чания переговоров, которые 
состоялись в понедельник в 
Госкомспорте СССР. Теперь 
мы разрабатываем програм
мы на будущее, чтобы хок
кей продолжал развиваться, 
соответствуя интересам 
спорта и болельщиков. Так, 
мы договорились с руково
дителями управления фут
бола-хоккея, что в следую
щем сезоне две советские 
команды приедут в Северную 
Америку для проведения 
матчей, которые традицион
но называют «суперсерией». 
Состоятся 10—12 игр. Но 
главный вопрос, который 
мы обсуждали, — пятилет

ний план. Обе стороны счи
тают, что мы с оптимизмом 
можем смотреть в ' будущее 
и потому такая долгосроч
ная программа имеет под 
собой серьезные оснцвания.

Цак стало Известно, эта 
программа, которая, веро
ятно. будет принята во вре
мя Олимпиады в Калгари, 
предусматривает новые ‘фор
мы контактов. В частности, 
выдвинуто предложение, 
чтобы в сезоне 1989—90 гг. 
четыре советские команды 
сыграли бы с 21 профессио
нальным клубом Северной 
Америки в зачет чемпиона
та НХЛ. В свою очередь два 
клуба НХЛ побывают в 
СССР осенью 1989 года, где 
проведут по четыре матча.

В ходе переговоров, в ко
торых вместе с Зиглером 
принимал участие президент 
ассоциации игроков НХЛ 
Алан Иглсон, были затрону, 
ты и другие сферы, кото
рые предполагают расшире
ние контактов, организацию 
совместных предприятий.

Самый популярный хок

кеист Северной Амер'йки 
Уэйн Гретцки выступает с 
предложением организовать 
такую же с'ерию матчей, как 
и в 1972 году, сказал Игл
сон. С тех пор прошло 15 лет, 
и новое поколение болель
щиков и игроков мечтает 
увидеть матчи такого же 
класса, как и те, о которых 
ходят легенды. Сейчас воп. 
рос упирается в (фоки: ког
да можно организовать та
кую серию? Международ
ный календарь очень насы
щен, но, надеюсь, эти мат
чи все-таки состоятся до то
го, как Гретцки повесит 
коньки на гвоздь.

Отвечая на вопрос коррес
пондента ТАСС о команде 
Канады на Олимпийских иг
рах-88, Иглсон сообщил i что 
она может быть усилена 
6 —7 игроками НХЛ, прав
да, не «звездами». Сейчас у 
«кленовых листьев» лучшими 
шляется пара вратарей, 
один из которых — , Энди 
Муг играл несколько сезо
нов за «Эдмонтон ойлеос».

Корр. ТАСС.

Спрашивайте— отвечаем

СОГЛАСНО РЕШЕНИЮ СУДА
«Слышал, что преступни

ков, приговоренных к ис
ключительной мере наказа
ния, оставляют в живых, на- 
правляя на самые опасные 
работы. Правда ли это?».

А. ПЕТРОВ.
«В последние годы на 

территории нашей области 
было совершено несколько 
убийств. Знаю, что виновные 
осуждены, приговорены к  
смертной казни, а вот сооб
щений об нх дальнейшей 
^ д ь б е  в печати не было. 
Попросите работников обла
стного суда рассказать об 
этом. Считаю, что было бы 
полезно написать подробнее 
о наиболее Характерных 
преступлениях. Нужен нрав
ственный урок...».

П. КАНДАУРОВ.
г, Томск.
На письма читателей от

вечает заместитель предсе
дателя областного суда В. А. 
Миронов;

Действительно, в послед
ние годы в области бьио со
вершено несколько тяжких 
преступлений. Из-за недо
статка надлежащей инфор
мации общественное мнение 
было несколько дезориенти
ровано, рождались всевоз
можные слухи.

Сообщаем, что лица, со
вершившие преступления, 
выявлены, изобличены и су
рово наказаны. Так, рабочий 
сплавного участка Парабель- 
ского леспромхоза С. И. Ку
даев долго злоупотреблял 
спиртным, не встречая в 
коллективе настоящего от
пора. Однажды он поссорил
ся и подрался с И. Ф. Орло
вым и И. Е. Логачевым. За
таив злобу, решил распра
виться с обидчиками. Когда 
Орлов и Логачев с другими 
рабочими уснули в балке, 
Кулаев облил помещение 
бензином и поджег. Двое ра
бочих погибли в огне, но Ор
лов с Логачевым сумели вы
скочить. Кулаев успел на
нести им тяжкие телесные 
повреждения...

Молодые рабочие совхоза 
«Октябрь» А. С. Пронин. 
В. Г. Бондаренко и Ю. Н. 
Кошелев пьянствовали, ис
пользовали в личных целях 
служебную технику. Одурев
ший от браги Пронин, чтобы 
скрыть следы преступления, 
убил 14-летнюю девочку.

На протяжении последних 
четырех лет в пригородных 
лесах Томска в летнее вре
мя были обнаружены четы

ре убитые женщины. Пред
варительным и судебным 
следствием было установле
но, что преступления совер
шил водитель автотранспорт
ного предприятия Г. С. Фе
доровский.

Судебная коллегия по уго
ловным делам Томского об
ластного суда приговорила 
Кулаева, Пронина и Федо
ровского к исключительной 
мере наказания — смертной 
казни.

Жалобы, ходатайства этих 
лиц в соответствующие ин
станции были отклонены.

Приговоры в отношении 
Пронина и Кулаева приведе
ны в исполнение в июле и 
августе 1987 года. Федоров
ского тоже постигла сзиерть.

И еще, отвечая конкретно 
на вопрос А. Петрова. Пре
ступник, приговоренный к 
смертной казни, если его 
просьбы о помиловании от
клонены, в живых никогда 
не остается. Приговор при
водится в исполнение безус
ловно. Орган МВД уведом
ляет об этом цуд. постано
вивший приговор.

НАШ  А Д Р Е С  ------
----------------- И Т Е Л Е Ф О Н Ы -

634050. 

Томен, ГСП. 

пр. Фрунзе, t03/1
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редактора —

Заместители редактора —  
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Отеетственный секретарь ' 
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Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —- 
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Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85 Отдел науки и учеОных 

заееденнй —
Отдел промышленности — 
1-46-66. 1-27-68
Отдел иефтегеологии и 
ительетва —  1-36-44
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Апюпромышлеиный отдел — 
1-43-75, 1-44-60. 1-48-48

ВЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня —- облачно с
прояснениями, местами сла

бый снег, слабые метели, 
ветер юго-восточный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура 10—15, по юго-восто
ку 15 — 20, в Томске 16— 
18 градусов мороза.

4%  5 декабря — облачно

с прояснениями, местами 
небольшой снег, метели, ве
тер юго-западный, 9— 14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 10—15, места
ми до 24, днем 7 — 12, ме
стами до 17 градусов моро
за.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 3 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35
— «Нескладуха», «Размолвка». 
Короткометражные художест
венные фильмы. 10.00 — «Это 
вы можете». 10.40 — Концерт. 
11.15 — Новости.

С 11.25 "До 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Прожектор перестройки». 
16.25 — И. С. Соколов-Мики- 
тов. Страницы жизни и твор
чества. 17.10 — «Преимущест
во добрососедства». Репортаж 
из Финляндии. 17.45 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.30
— Мультфильм. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — «Чело
век и закон». Передача 2-я
— «Очищение». 19.30 — «Экс
промт». Документальный теле
фильм. 19.40 — «Бели хочешь 
быть здоров». 19.55 — «По 
просьбам зрителей». «Свадь
ба». Художественный фильм 
{1944 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере

стройки». 21.45 — «Пойдем 
вместе». Премьера докумен
тального телефильма. 22,50
— Русские народные песни
поет В. Фтоменко. 23.15 — 
«Сегодня в мире». 23.30 —
На чемпионате мира по шахма
там.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 — Осно
вы информатики и вычисли
тельной техники. 10-й класс. 
9.05 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. 10.35
— Этика и психология семей
ной жизни. 9-й класс. 11.05— 
Русское искусство XVIII века. 
Архитектура. 11.40 — «Жизнь 
без конца». 3-я и 4-я серии. 
13.55 — Новости. 14.05 —Кон
церт народного артиста РСФСР 
Ю. Марусина.

С 14.45 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.10 . — Документальный 

фильм. 18.25 — Играет заслу
женный артист РСФСР В. Пи- 
кайзен (скрипка). 19.00 —

«День области». 19.15 — «Се
вер. Люди. Нефть». «Работать 
в новых условиях». 19.45 — 
Мультфильм.

МОСКВА
20.00 -  

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Пьянству 
Отвечаем на вопросы 
линии».

МОСКВА
21.00' — «Время»

«Спокойной ночи.

— нет!». 
«Прямой

21.35 —
•рестройки», 
без конца»,

«Прожектор пер
21.45 — «Жизнь без конца». 
4-я серия. 22.55 — Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 — 
«В странах социализма». Те
лежурнал. 18.40 — «Сельский 
час». 19.40 — «Радуга» (Юго
славия). 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Рит
мическая гимнастика. 20.45 — 
Народные мелодии.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИ Ш А ЕВ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ж

В театрах
Ю. Машнича и В. Состина.

В непринужденной обста
новке прошли творческие 
встречи композиторов с уча
щимися детской музыкаль
ной школы и школы-интер
ната. Несмотря на жгучий 
мороз, переполненный зри
тельный зал встречал гостей 
в, ДК с. Плотникова.

Хочется верить, что по
добные встречи дают новые 
темы для местных авторов, 
пополняют репертуар сель
ских самодеятельных кол
лективов и позволяют сель
чанам ближе познакомиться 
с композиторами - земляка
ми.

Н. ЛЕОНОВА, 
заместитель председате
ля  правления областно
го музыкального обще

ства.

Д РА М Ы
3 дека№я. «Скамейка» — 19.
4 декабря.

19.
«Кабала саятош»

М УЗКОМ ЕДИИ
3 декабря в помещении ДК 

«Авангард» — премьера «Ко
роль скрипачой» — 19-30.
«Три Ивана» — 10-30, 12-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 декабря. «Сыщик, или 

Никто» —  11, 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

3 декабря. 
«ЗЕМЛЯН^, '
др.

Концерты групп 
«ПАРАФРАЗ» и

-  1^ 18, 21.
ВЙДЁОТЕКА

3 декабря. «Корабль-при
зрак» — 10-20, 17-30. «Фара
он» (две серии) — 11-30, 14-30, 
19.

И. Кальман

т о м с к и й  Т ЕА ТР м у з ы к а л ь н о й  КОМЕДИИ  
• РЕП Е РТУ А Р Н А  Д Е К А Б Р Ь  \

В помещении Д К  «Авангард»:
3 декабря Премьера

«КО РОЛ Ь с к р и п а ч е й »
(«ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР»)

(оперетта в 2-х действиях)
17, 24 декабря Премьера

«УЖ АСНАЯ ДЕВЧОНКА»
В помещении драматического театра:
14 декабря Премьера

А. фельцман

Премьера
«КОРОЛЬ с к р и п а ч е й »

и. Кальман

И. Кальман

Кино
В КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
3 декабря. «Человек е буль

вара Капуциноа» ~  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
3 декабря. «Правосудия!»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Ищу друга
жизни» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «До опа
сной.черты» —  9, 11-20, 13-40. 
16, 18-20. «Высший суд» —  
10, 12-20, 14-40, 17. 19-20,20-40.

«О К ТЯ БРЬ»
3 декабря. «Правосудия!» 

(две серии) — 8-40, 13-40, 18-40. 
«Неукротимая маркиза» (две 
серии) — 11-10, 16-10, 21-10. 

Нругая жизнь» —  8-40. 12.
знахарь» (две серии) — 13-40, 

16-10, 18-30. «Джинджер и 
Фред» (дв^ю ^ии)_-^ 21.

Ф. Легар

(«ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР»)
(оперетта в 2-х действиях)

В зале заседаний облсовпрофа;
16 декабря

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях)

21 декабря
«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»

(оперетта в 3-х действиях)
В помещении Д К  «Транспортник»:
Д ля детей
4 декабря—в 10-30, 12-30 

«ТРИ  ИВАНА»
19, 20 декабря—в 11, 13

Б. Савельев
«ДЕНЬ Р О Ж Д ЕН И Я  КОТА ЛЕОПОЛЬДА»

(музыкальная цказка)
Билеты продаются в кассах театра, ДК «Авангард». 

Справки по телефону: 1-42-51.

(две 1С№иЮ
«П И ОН ЕР»

К СВЕДЕНИЮ  Ж И Т Е Л Е Й  ТОМ СКА И ТОМСКОГО 
РАЙОНА!

Если вы не успели подписаться на 1988 год на рай
онную газету «Правда Ильича», это сделать еще не 
поздно. Подписка принимается до 20  декабря во всех от
делениях связи района, а в Томске — районным агентст
вом «Союзпечати» (пр. Ленина, 93).

Индекс газеты — 54224, подписная цена на год — 
5 руб. 76 коп. Газета выходит четыре раза в неделю.

декабря. «Сказка о Маль- 
le - Кибальчише»чише - Кибальчише» —  9,

10-40, 12-20. «Корона Россий
ской империи, или Снова не
уловимые» (две серии) —  14, 
16-40. «Акселератка» —  19-20,

имени И. Ч Е РН Ы Х
3 декабря. «Акселератка» —  

9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21-40. «Оглашению 
не подлежит»— 12-20, 18. 17-40,
19- 20, 21. «Завтра была вой
на» —  19-20. «Неуловимые
мстители» —  14.

«С И БИ РЯ К »
3 декабря. «Сказка о Маль- 

чнше - Кибальчише» —  9-20. 
«Красная зона» —  11, 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 21. Кинолекто
рий «Искусство кино»—  19-20.

5 —6 декабря 
Ц ЕН ТРА Л ЬН Ы Й С Т А 

ДИОН «ТРУД»
ПЕРВЕНСТВО С С С Р ПО

ХОККЕЮ  С МЯЧОМ
«НЕФТЕХИМ» (Томск)— 

«ЛЕСОХИМИЯ» (Усть- 
Илимск).

Начало — в 14 чаерв.
Научно - исследователь

ский ' институт психического 
здоровья Томского научного
центра АМН СССР О БЪ Я В  
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме'
щение вакантной должности 
старшего научного сотрудни
ка в отделение клинической 
и социальной наркологии 
(кандидат наук).

Срок конкур(;а— 1 месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634014, Томск, Сос
новый Бор, НИИ психическо
го здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Научно-исследовательский 
институт кардиологии сооб
щает, что решениями облис
полкома №  148-3 от 
15.11.85 г. и № 183-3 от 
29.09.87 г. отведен земель
ный участок вод строитель
ство в следующих грацицах: 
4 0 0  м восточнее автодороги 
Томск — Богашево я  8 0 0  м 
южнее точки пересечения 
дороги на поселок геологов 
с автомагистралью.

Посадка огородов и вся
кое самовольное строитель
ство запрещены..

Дополнительные сведения 
и согласования можно полу
чить по адресу: 634050,
Томск. ул. Шевченко, 24. 
Тел. 1-44-23, 1-12-31.

ВНИМ АНИЮ  р у к о в о д и т е л е й  А ГРОП РОМ Ы 
Ш Л ЕН Н Ы Х  П РЕД П РИ Я ТИ И  ОБЛАСТИ, РУКОВОДИ
ТЕЛЕЙ  П РО М Ы Ш Л ЕН Н Ы Х  П РЕ Д П РИ Я ТИ И  И ОРГА- 
Н И ЗА Ц И И  ОБЛАСТИ!

Специализиррванный ремонтно-строительный хозрас
четный участок противопожарных работ Томского обла
стного совета ВДПО заключает договоры я а  1988  год по 
следующим видам иротнвопожарных работ и услуг;

огнезащитная обработка деревянных конструкций 
зданий и сооружений;

кладка, ремонт, очистка всех видов отопительных и 
нагревательных печей:

проверка, очистка дымоходов и газоходов: 
ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 

огнетушителей;
зарядка и перезарядка углекислотных огнетушителей 

(при условии nocraiBKH углекислоты заказчиком);
монтаж и техническое обслуживание электрической 

пожарной сигнализации.
Выполнение указанных видов работ и услуг произво

дится:
для предприятий агропромышленного комплекса из 

материалов закдзчика, передаваемых согласно письму 
Госагропрома РСФСР № 10— 16/89 от 21.10.86 г.;

для промьипленных предприятий и организаций из 
материалов по выделенным в установленном порядке 
фондам и из материалов заказчика.

Прием заявок на заключение договоров производится 
до 25 декабря 1987 года.

В заявке необходимо указать номер расчетного счета, 
объем выполняемых работ и адреса объектов. Организа
циям, предприятиям и учреждения^, не заключившим 
договоры на 1988 год, указанные виды работ и услуг 
выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Ццолковского. 3-а, тел, 
5-24-58; в районах области — в отделения Всероссий
ского добровольного пожарного общества или Колпашев- 
ский учаедок СРСХУПР, г. Колпашево, ул. Кирова, 29; 
тел. 27-75: Шегарсний участок СРСХУПР, с. Мельни-
ково, ул. Набережная. 7-а, тел. 2-28-27; Асиновский уча
сток СРСХУПР, г. Асино, ул. Макарова, 73, тел. 
2-23-92; Александровский участ<ж СРСХУПР, с. Алек
сандровское, ул. Пушкина, 32.

Коллектив производствен
ного объединения «Томск
нефть» выражает глубокое 
соболезнование инженеру 
по сельскому хозяйству 
Р. г. Булыгиной в связи со 
смертью отца. участника 
Великой Отечественной вой
ны, Члена КПСС с 1932 го
да ,

БУЕВИЧА
Григория Прокопьевича.

Коллектив электролампо
вого завода выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти ветерана завода

ФЕДОТОВОЙ 
Тамары Аверьяновны.

Администрация, партий
ное бюро, профсоюзный ко
митет электромеханическо
го завода выражают собо
лезнование руководителю 
госприемки завода Г. В. 
Акулову по поводу смерти 
отца

АКУЛОВА
Валентина Иваноанчд,

Коллектив треста «Томск-
агропроммехмонтаж» с прискорбием иавещает о смер
ти ветерана ТРУДЙ, пенсионерки

„ шишоя
Нии{к1 Аядреевны

и выражает соболезнование 
родным и близким покойной.

морраспондент а
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1.4S-81, 1-43^ 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный морресг 
Иолпаиюее —  36-55 
СеОстаенный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66

Типография иядатвльства «Краснов знамя» 
634650. г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

О ^ м  объявлений —

Газета печатается офсетным способом. 
Выходит 300 раз в году.

1- 06-62 
Областная 
оргаиизаиил

журналистская 
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